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Frente a la creciente ola de inseguridad, el alcalde de Coquimbo afirma que 
“la ciudadanía está con temor y el Estado debe responder”. En tanto, parla-
mentarios de la región solicitan reforzar los controles migratorios y utilizar 
mayor tecnología. 
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En el marco del Día de la Virgen del Carmen, el 
diputado Marco Antonio Sulantay subió a sus redes 
sociales una imagen de la “Patrona de Chile” junto 
a Jesús. Una tradicional publicación en la que pide 
“protección y bendiciones para todos los chilenos”. 
Sin embargo, lo que llamó la atención de algunos 
cibernautas es que la foto del parlamentario está 
photoshopeada a un costado de las figuras religiosas, 
como si estuviera buscando algún tipo de bendición. 
¿Y es que pronto veremos a Sulantay vendiendo sus 
santitos a las afueras del Vaticano? Es solo humor, 
pero ¡cuidado con el exceso de Photoshop! 

Para este viernes estaba programada la visita del 
subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, a la 
Región de Coquimbo. Entre las actividades que 
consideraba su agenda, se encontraba la inaugu-
ración del renovado Empalme de la comuna puerto, 
proyecto que se enmarca en el Plan de Recuperación 
de Espacios Públicos. 
Sin embargo, la ola de homicidios que se registró 

el reciente fin de semana en la Región Metropolitana 
obligó al gobierno a modificar sus planes. Así es como 

Monsalve tuvo que suspender su arribo a la zona, puesto 
que su foco ahora está en la creación de una fuerza de tarea 

conjunta entre Carabineros y la PDI, con apoyo de la Fiscalía, para 
enfrentar el escenario criminal del país.

En la misma línea, la comisión de Seguridad de la Cámara de Diputados citó al subsecretario 
para abordar la problemática. Si bien en la RM no se ha logrado bajar la tasa de asesinatos, 
realidad que fue reconocida por el Presidente Gabriel Boric, no se puede dejar de lado lo que 
ocurre en regiones, donde la crudeza de los homicidios mantiene atemorizada a la población. 

¿En busca de una bendición?
Se cae visita de Monsalve a la región

Síndrome del nido vacío
Sin duda la suspensión de la gobernadora Krist Naranjo fue un duro golpe para su círculo 

más cercano, quienes antes de ser desvinculados deambulaban por los pasillos del gobier-
no regional sin un objetivo claro. De hecho, de acuerdo a fuentes de Diario El Día, uno de 
ellos llegó igual a trabajar el lunes, pese a haber sido notificando el día viernes, utilizando 
su antiguo estacionamiento y buscando su puesto de trabajo. Con el pasar de las horas, al 
constatar que su despido era una realidad, abandonó el edifico en silencio. Si bien ya no 
son funcionarios del GORE, siguen en contacto con Naranjo, asesorándola en lo que será su 
eventual candidatura a la reelección.

PULSO REGIONAL

La inauguración de este centro es un hito a nivel nacional. CEDIDAEl espacio ya se encuentra en 
funcionamiento y está dirigido 
a personas mayores de edad 
que hayan sido víctimas y/o 

sobrevivientes de violencia en 
contexto de pareja.

Inauguran el primer Centro 
Municipal de Atención a la 

Mujer de Chile

EN LA COMUNA DE VICUÑA

Con la presencia de autoridades, invi-
tados especiales, equipos profesionales 
y la comunidad local se realizó la inau-
guración oficial del Centro Municipal 
de Atención a la Mujer “Quitai” de la 
comuna de Vicuña el pasado lunes 15 
de julio. 

Un hito sin precedentes en Chile, 
puesto que es el primer recinto de 
estas características financiado en 
su totalidad por una municipalidad, 
iniciativa que había sido anunciada el 
8 de marzo en el acto comunal por la 
conmemoración del Día de la Mujer.

“Para nosotros es una tremenda res-
ponsabilidad, pedimos disculpas porque, 
tal vez, debimos haberlo creado mucho 
antes, pero no existe en otro lugar del 
país un centro a nivel municipal (…). 
Entendemos que para el éxito de esta 
gestión no puede estar sólo el munici-
pio, necesitamos al gobierno regional, 
de los servicios públicos, de aquellos 

organismos que tienen más experiencia 
en el área como SernamEg, para que 
este esfuerzo llegue a cada una de las 
personas que lo necesita”, explicó el 
alcalde de Vicuña, Rafael Vera Castillo.

El jefe comunal insistió en que “es 
una gran responsabilidad porque no 
hay otro modelo en Chile y aspiramos 
a ser el ente motivador para que los 
otros municipios del país puedan tener 
un espacio propio en sus comunas”.

El centro “Quitai” –que en lengua del 
pueblo Diaguita significa “nosotras”– 
tiene como principal objetivo contribuir 
a la reparación del daño asociado a las 

coordinadora del centro “Quitai”.
Siendo su primera actividad protocolar 

como gobernador regional suplente, 
Wladimir Pleticosic, felicitó “a todo el 
equipo municipal encabezado por su 
alcalde Rafael Vera que, con una decisión 
notable, ha podido generar los recursos 
propios de la municipalidad y poder 
dotar de una casa, de equipamiento, de 
un dispositivo que va a poder atender 
las necesidades de muchas mujeres”.

Un apoyo técnico y humano clave para 
la gestación del centro fue el Servicio 
Nacional de la Mujer y Equidad de Género 
(SernamEG) a nivel regional, unidad de 
gobierno que brindó su colaboración 
para el fortalecimiento de esta iniciativa.

El Centro Municipal “Quitai” de la comu-
na de Vicuña ya está en funcionamiento. 

Más información de sus servicios al 
teléfono +569 97044746 o al correo 
centroquitai@munivicuna.cl.

consecuencias de la violencia intrafa-
miliar ejercida hacia las mujeres, por 
medio de prestaciones a nivel psico-
social y jurídico, ofreciendo un espacio 
respetuoso, seguro, amigable y con 
enfoque de género. 

El recinto está compuesto por cinco 
profesionales: dos trabajadoras socia-
les, una abogada, una psicóloga y una 
administrativa.

“Me siento muy orgullosa y feliz 
de ser parte de este centro pionero 
a nivel nacional con fondos muni-
cipales en ayuda a mujeres que han 
sido víctimas en contexto de pareja y, 
principalmente, que esté ubicado en 
una población porque estamos dedi-
cados a la comunidad. Vamos a hacer 
el mejor trabajo posible con nuestro 
equipo multidisciplinario desde el tra-
bajo social, el derecho, la psicología” 
detalló Andrea Duarte Argandoña, 

EQUIPO EL DÍA             Vicuña
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

Hace un par de semanas, en un programa polí-
tico de televisión se generó un debate bastante 
acalorado sobre la nueva Ley Integral contra la 
Violencia hacia las Mujeres, que fue aprobada 
recientemente en el Congreso y promulgada por 
el gobierno con apoyo transversal de todos los 
sectores políticos de nuestro país. 

Dentro de los argumentos que se esgrimía, se 
dijo que era una ley “anti hombres”, una ley pro 
aborto, que era subjetiva, antojadiza, impracticable 
y que la única posibilidad era derogarla. 

La Ley 21.675 reconoce en primer lugar que 
las mujeres viven violencia sólo por el hecho de 
ser mujeres. Amplía las obligaciones del Estado 
indicando que no solo debe investigar y sancionar, 
sino también hacerse cargo de la prevención y la 
reparación, acorde a los compromisos emanados 
de la Convención de Belém do Pará, instrumento 
internacional suscrito y ratificado por Chile desde 
1996.

Entre los aspectos más relevantes, la ley me-
jorará la fiscalización de las medidas cautelares 
generando un mecanismo que permita garantizar 
su cumplimiento. Además, amplía las medidas 
cautelares a delitos y agresiones que ocurran fuera 
de relaciones filiales, afectivas o de convivencia. 
Hasta ahora, solo se pueden decretar medidas 
cautelares inmediatas en los casos de violencia 
intrafamiliar.

La semana pasada, la ciudad de La Serena fue 
testigo de un asesinato cruel con ensañamiento 
de una joven mujer, Camila Rojas, quien fue bru-
talmente apuñalada 97 veces, por un vecino, en 
presencia de su hija y hermana ambas menores 
de edad, resultando una de ellas herida.

Las razones que originan este ataque se des-
conocen aún, pero nada justifica una agresión de 
esta naturaleza. Tristemente, no es el único caso. 
En nuestro país, según las cifran entregadas por 
SernamEG, ya se registran 23 femicidios consu-
mados y 153 femicidios frustrados, cometidos 
por parejas o ex parejas. Sin contar las denuncias 
por violencia y las medidas de protección que se 
vulneran porque nadie fiscaliza.

Este hecho es una dramática forma de recordar 
que la violencia contra las mujeres es un problema 
estructural, dado que para que ocurra hay más 
factores que una víctima y un agresor. Existe todo 
un sistema que no trabaja en prevención y es laxo 
a la hora de abordar y sancionar debidamente.

Violencia de género: 
a propósito de Camila, 
Christelle y la Ley Integral

La reciente oleada de violencia en la Región 
Metropolitana, con 17 homicidios en un solo fin de 
semana, agudiza una crisis de seguridad que no puede 
ser ignorada. La masacre de cuatro adolescentes en 
Quilicura y una balacera que resultó en cinco muertes 
en Lampa resaltan la magnitud del problema. En 
respuesta, la ministra del Interior, Carolina Tohá, y 
el subsecretario Manuel Monsalve se reunieron con 
las máximas autoridades de Carabineros, la PDI y la 
Fiscalía para delinear una serie de medidas urgentes.

Las acciones propuestas incluyen un aumento 
en la dotación policial, un control migratorio más 
estricto y la diversificación de las tareas del Equipo 
de Crimen Organizado y Homicidios (ECOH) de 
la Fiscalía. Sin embargo, estas medidas, aunque 
necesarias, parecen más reactivas que preventivas. 
La alta criminalidad requiere una estrategia integral 
y a largo plazo que vaya más allá de la respuesta 
inmediata.

Primero, es esencial abordar el tema de la inmi-

gración ilegal. La falta de control en las fronteras ha 
permitido la entrada de personas sin antecedentes 
verificados, algunas de las cuales pueden estar 
vinculadas a actividades delictivas. Un sistema 
migratorio robusto, con controles eficientes y polí-
ticas de integración, es crucial para garantizar que 
quienes ingresen al país lo hagan de manera legal y 
contribuyan positivamente a la sociedad.

En tanto, el aumento de armas de fuego ilegales 
facilita la comisión de delitos violentos. Es urgente 
intensificar la fiscalización y endurecer las penas 
por tenencia ilegal de armas. 

La inteligencia policial debe ser fortalecida para 
anticipar y prevenir actos delictivos. La cooperación 
entre Carabineros, la PDI y la Fiscalía es esencial 
para una respuesta efectiva. Equipos especializa-
dos y bien entrenados en la lucha contra el crimen 
organizado pueden desarticular redes delictivas 
antes de que actúen, reduciendo así la incidencia 
de violencia extrema.

¿Hasta cuándo?
La alta criminalidad requiere una estrategia integral y a largo plazo que vaya 

más allá de la respuesta inmediata.

EDITORIAL

En Chile la realidad del cambio 
climático se manifiesta de manera 
contundente y diversa. La concentra-
ción de lluvias con los consiguientes 
riesgos urbanos y la persistente sequía 
en regiones clave como Coquimbo 
y el Maule, generan impactos evi-
dentes y consecuencias sociales y 
económicas profundas, afectando a 
sectores como la minería, la agricul-
tura y la industria forestal. Además, el 
país enfrenta una mayor frecuencia 
de incendios, exacerbados por las 
condiciones climáticas extremas.

En respuesta a esta crisis, nuestro 

país se ha llevado adelante acciones 
ejemplares. La política de descarbo-
nización hacia la carbono neutralidad 
al año 2050 no solo busca mitigar el 
calentamiento global, sino también 
establecer un precedente en foros 
internacionales. Este compromiso 
implica transiciones significativas hacia 
energías limpias y sostenibles, con 
impactos positivos en la conservación 
de la naturaleza y la estabilización del 
clima regional.

La descarbonización se traduce en la 
sustitución de fuentes contaminantes 
por energías renovables no convencio-
nales. Chile, con sus vastos recursos 
naturales, está bien posicionado para 
expandir la energía solar en el norte y 
eólica a lo largo del territorio nacional. 
De hecho, más del 50% de la matriz 
energética actual proviene de fuentes 
renovables, un logro significativo que 
contribuye a reducir la velocidad del 
calentamiento global.

Sin embargo, surgen desafíos. La 
sobreproducción de energía renovable 
ha llevado a situaciones paradójicas 
donde se desperdicia energía porque 
no hay suficientes líneas de transmi-
sión para distribuirla eficazmente. La 

resistencia local a la instalación de 
estas líneas, debido a preocupacio-
nes ambientales sobre los impactos 
en la flora y fauna, obstaculiza aún 
más la expansión de infraestructuras 
clave. Por restricciones ambientales 
autoimpuestas y de corto alcance 
nos vemos limitados como país a 
avanzar en la descarbonización y a 
contribuir en forma significativa con 
los compromisos que hemos asumido. 

Esta situación refleja un conflicto 
entre micro impactos ambientales 
locales y macro beneficios globales 
de la descarbonización. La electri-
ficación de sectores clave como el 
transporte y la calefacción depende 
crucialmente de acceso estable a 
energías limpias. La necesidad de 
equilibrar la protección ambiental 
con el avance hacia una economía 
baja en carbono se convierte así en 
un objetivo central para el desarrollo 
sostenible del país.

De esta manera, vemos que enfrentar 
el cambio climático en Chile no solo 
requiere estrategias tecnológicas y 
políticas ambiciosas a nivel sectorial, 
sino que también un compromiso 
con la protección ambiental integral. 

Grandes desafíos 
en energías 
renovables

OPINIÓN

Doctora Carolina Salinas Alarcón
Secretaría de género – UCN Coquimbo 

Carlos Cruz
Director ejecutivo
Consejo de Políticas de Infraestruc-
tura (CPI).
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Alcalde de Coquimbo pide evaluar despliegue 
militar para combatir delincuencia

EN PUNTOS CONFLICTIVOS 

En la región, los últimos crímenes que se han cometido han preocupado por el nivel de 
violencia con que fueron llevados a cabo.

EL DÍA

Ante la creciente ola de 
inseguridad, el edil de 
la comuna puerto, Ali 

Manouchehri, aseguró que 
la ciudadanía “está con 
temor y el Estado debe 

responder”. Por su parte, 
parlamentarios de la 

región pidieron reforzar los 
controles migratorios. 

Una serie de hechos de violencia 
ocurridos durante los últimos días 
han generado una gran inquietud en 
la población, tanto a nivel nacional 
como en la región. 

Y es que sólo en Santiago, se registró,  
durante los últimos días, una docena de 
homicidios, a los que se suman cuatro 
asesinatos en nuestra región durante 
las últimas dos semanas. Además, se 
suman casos de personas portando 
armas en plena vía pública, como en 
las cercanías del mall de La Serena y 
en la Avenida del Mar.  

En este contexto, Galo Luna, delegado 
presidencial regional, dio a conocer que 
desde el gobierno están trabajando en 
torno a la seguridad de manera per-
manente. “Analizamos los principales 
hechos de connotación pública junto al 
comité policial, que lo integran ambas 
policías”, sostuvo, agregando que “es 
importante ir conociendo caso a caso 
la realidad, porque no necesariamente 
todos los homicidios o hechos de mayor 
connotación social están relacionados 
con bandas organizadas o con el crimen 
organizado”, acotó.

En esa línea, el delegado adelantó 
que están planificando una interven-
ción con ambas policías en distintos 
lugares, sobre todo, en el eje cercano 
al terminal de buses y al mall. 

“Lo hemos resuelto como comité 
policial y vamos a desarrollar una im-
plementación que se podrá ver por 
parte de la ciudadanía en un tiempo 
más, pero lo que nos importa es poder 
combatir esa sensación de inseguri-
dad”, sostuvo. 

DESPLIEGUE MILITAR 

Sin embargo, para el alcalde de 

Coquimbo, Ali Manouchehri, se re-
quiere una lucha frontal en contra 
del crimen organizado. 

“Necesitamos más carabineros en las 
calles y reforzar el trabajo investigativo, 
de inteligencia y de persecución de 
la ruta del dinero”. 

Pero no fue lo único, pues el edil  
agregó que, “debe estudiarse se-
riamente el despliegue militar en 
determinados puntos conflictivos. 
La ciudadanía está con temor y por 
ello el Estado debe responder con 
todos los recursos y herramientas 
que tenga disponibles”, subrayó.

CONTROL PREVENTIVO 
DE IDENTIDAD 

Por su parte, el senador Matías Walker 

exigió que “se apliquen las leyes que 
hemos aprobado en el Congreso que 
le dan más herramientas a las poli-
cías y a la Fiscalía para enfrentar el 
narcotráfico y el crimen organizado. 
Exigimos también que se aplique el 
control preventivo de identidad con 
fines migratorios”.

Walker afirmó que “esto fue algo 
que aprobamos en el Congreso, que 
está vigente y que permite controlar 
la identidad en cualquier lugar del 
territorio de la República a personas 
con el objeto de ver si están en una 
situación migratoria regular o no, si 
están empadronados o si hay órdenes 
de aprehensión en su contra por la 
comisión de un delito”, detalló. 

En tanto, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, afirmó que “desde hace 

dos años, le hemos advertido al go-
bierno que estas situaciones iban 
a ocurrir, pero el Presidente Boric, 
la ministra Tohá y el subsecretario 
Monsalve hacen oídos sordos y se 
dedican a responder las críticas, a 
cerrar las puertas a las soluciones y 
a no permitir que otros colaboren con 
esta situación de crimen organizado 
y de delincuencia más violenta”. 

Según Fuenzalida “todo lo que propo-
ne hoy la ministra se le fue entregado 
hace más de un año y medio para que 
actuara y reaccionara. Sin embargo, 
como ellos piensan que cuando uno 
quiere colaborar se les critica, queda-
ron guardados en el quinto cajón de 
un funcionario burócrata”, remarcó.

En esa línea, puntualizó que “aquí la 
única solución es que el Presidente 
Boric pida la renuncia de la ministra 
Tohá y del subsecretario Monsalve 
porque definitivamente no han sa-
bido hacer frente a esta situación de 
delincuencia más violenta”. 

A su vez, el diputado Víctor Pino 
aseguró que se debe avanzar en for-
talecer el trabajo de las policías, la 
Fiscalía y el Ministerio del Interior. “La 
forma en la que podemos lograr esto, 
es crear un grupo de élite que esté 
netamente encargado de combatir 
este tipo de delitos. Algo que solicité 
en 2022 a través de una reforma 
constitucional”, acotó.

“El crimen organizado importado 
es lo que tiene a Chile sumido en 
esta ola de violencia y delincuencia. 
Es necesario que nuestras policías 
y las instituciones involucradas en 
la persecución de este tipo de ilíci-
tos, trabajen de manera coordinada 
para enfrentar esta problemática”, 
complementó. 

GALO LUNA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

Vamos a desarrollar 
una implementación 
que se podrá ver por 
parte de la ciudadanía, 
ya que lo que nos 
importa es poder 
combatir la sensación 
de inseguridad”

MATÍAS WALKER
SENADOR

Exigimos que se 
apliquen las leyes que 
hemos aprobado en 
el Congreso, que le 
den más herramientas 
a las policías y a la 
Fiscalía para enfrentar 
el narcotráfico”

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO 

Debe estudiarse 
seriamente el 
despliegue militar en 
determinados puntos 
conflictivos (...). El 
Estado debe responder 
con todos los recursos 
disponibles”

FRANCO RIVEROS B.     Coquimbo
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Critican errores que impidieron detener a 
segundo implicado en crimen de médico

SUJETO SIGUE PRÓFUGO

Amigos de Nicolás Pinochet cuestionaron que no se 
aplicara un adecuado procedimiento en la vivienda 

donde pernoctaban los dos implicados en el homicidio, lo 
que permitió que uno de ellos lograra escapar. A través 
de sus redes sociales, en tanto, el exinspector Vallejo 

lamentó que no se usara un dron en el operativo, ya que 
habría permitido seguir la pista al fugado.

Una semana se cumple del brutal 
crimen del médico Nicolás Pinochet,  
hecho que estremeció a la región y 
al país.

Y es que el profesional no solo fue 
asesinado luego de que le lanzaran 
rocas a sus genitales y cabeza, sino 
que además, fue asfixiado y ultrajado. 

En ese sentido, durante la audiencia 
de formalización del único imputado 
por el asesinato, se dieron a conocer 
más antecedentes respecto del cri-
men y cómo se gestó su desenlace, 
aclarando además el vínculo entre 
la víctima y sus victimarios. 

De esta forma, mediante la revisión 
de cámaras de seguridad se logró 
ubicar el domicilio de los respon-
sables del delito, encontrando en el 
inmueble algunas de las pertenencias 
del médico.

En ese contexto, se estableció que el 
nexo entre Nicolás y estas personas, 
dos venezolanos y una ciudadana 
boliviana, se habría generado de 
forma casual, cuando el médico 
les preguntó sobre un dato para 
arrendar un departamento y para, 
supuestamente, comprar drogas.

El testimonio de la pareja de uno 
de los atacantes fue clave en la 
reconstrucción del crimen, asegu-
rando que tras encontrarse con el 
profesional, su conviviente y su amigo 
se dirigieron junto al médico, a un 
sitio eriazo a comprar drogas, lugar 
en donde Pinochet fue, finalmente, 
asesinado.

DETENCIÓN DE IMPUTADO 

De esta manera se concretó la 
detención de un sujeto de 24 años 
identificado como Cristopher Arrais 
López, de nacionalidad venezolana 
y con situación irregular en Chile. 
Junto con esto, en la formalización, 
se reveló que hay un segundo im-
plicado que sigue prófugo.

Según se estableció en la forma-
lización, los funcionarios de la PDI 
llegaron a la vivienda donde habi-
taban los sospechosos, ubicada en 
calle Hortensia Bustamante (la que 
posteriormente resultó incendiada) 
encontrando a la mujer de naciona-
lidad boliviana, quien los autorizó 
a ingresar, deteniendo al imputado 
que hoy está en prisión preventiva.

En cuanto al segundo individuo 
implicado en el homicidio, se informó 
que ya fue identificado como Oscar 
Arriaza, el cual, se mantiene en 
calidad de prófugo luego de saltar 

El pasado sábado se llevó a cabo la formalización del sujeto de nacionalidad venezolana, único detenido hasta ahora en el caso. El otro 
implicado sigue siendo intensamente buscado.

CRISTIAN SILVA

una pandereta y escapar hacia la 
ruta 5 Norte, en el mismo instante 
del operativo policial.

Los dos sujetos entraron de forma 

ilegal al país, por lo que para la po-
licía contar con sus antecedentes 
previos es bastante complejo, más 
aún si en Venezuela no existe una 
adecuada comunicación con los 
tribunales.

CUESTIONAMIENTO 
DE PROCEDIMIENTO

Si bien la familia de Nicolás 
Pinochet no ha querido hablar con 
los medios, algunos de sus amigos 
han sacado la voz para pedir justicia 
y criticar el accionar policial en la 
detención de los sujetos.

“Ellos (la policía) tenían claro que 
estaban en esa casa, sabían que eran 
tres las personas con las que vieron 
al ‘Nico’ a través de las cámaras. 
Cuando llegaron a la casa deberían 
haber tomado todos los resguardos 
para que no se escaparan”, sostiene 
Fernando, amigo de Pinochet García.

El joven cuestiona que uno de los 

sujetos escapara al ver llegar a los 
funcionarios de la PDI y no existiera 
nadie rodeando la casa para evitar 
su fuga.

“Desconozco como fue el pro-
cedimiento, pero yo creo que no 
rodearon la casa, porque cualquier 
delincuente que cometió un crimen 
de esa magnitud ve llegar a un ca-
rro o funcionarios de la PDI, y sale 
arrancando”, explica el cercano al 
médico fallecido.

Esta postura es compartida por 
el exsubcomisario de la PDI, José 
Miguel Vallejo, más conocido co-
mo “el Inspector Vallejo”, quien 
compartió a través de X, un par-
ticular análisis del caso, dando 
a conocer que no se usaron los 
recursos adecuados para detener 
a los sospechosos, agregando que 
“el otro (sospechoso del crimen), 
lamentablemente, escapó por una 
pandereta y se echa de menos, 
lamentablemente también, el uso 
de un dron en el procedimiento”.

36
Años tenía Nicolás Pinochet García, 

quien fue asesinado en un sitio 
eriazo, el pasado jueves 11 de julio.

LIONEL VARELA Á.        La Serena

JOSÉ MIGUEL VALLEJO
EXFUNCIONARIO DE LA PDI

El otro (sospechoso), 
lamentablemente, 
escapó por una 
pandereta y se echa 
de menos, también, el 
uso de un dron en el 
procedimiento”
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El mensaje político que envía el gabinete 
regional en encuentro con gobernador (s)

CUMBRE REGIONAL DE AUTORIDADES

No solo dejaron en 
evidencia la buena relación 

que están cimentando 
entre ambas partes, sino 

también, la forma  en 
cómo debe ser dirigido el 
proceso de desarrollo de 
la región, sin tardanzas y 

despejando aquellas trabas 
que permitan apuntar, 

por sobre cualquier 
diferencia, al beneficio de 

la comunidad. 

Ayer, el gabinete regional en pleno, 
encabezado por el delegado presi-
dencial, Galo Luna, se reunió con 
el gobernador suplente Wladimir 
Pleticosic y su equipo técnico, con 
la finalidad de coordinar un trabajo 
en conjunto y conocer la situación 
principalmente de las seremis de 
la región.

Sin embargo, detrás de una serie 
de proyectos, mesas de trabajo y 
otras materias pendientes que puede 
agilizar el gobernador, claramente 
se podía leer un mensaje político, 
mientras en la misma mesa, estaban 
sentados el delegado presidencial 
y el gobernador suplente: coordi-
nar aquellos trabajos que permitan 
destrabar obras que faciliten que el 
engranaje de la región comience a 
funcionar a un ritmo distinto del que 
ha funcionado hasta ahora, además 
de señalar, implícitamente, de cómo 
se debe trabajar en la administra-
ción regional, donde uno no avanza 
más que el otro si funcionan de 
manera separada y mucho menos,  
enemistados.

LA SOMBRA DE LA GOBERNADORA

Y si bien, cada uno de los seremis 
que componen el gabinete regional, 
expuso particularmente aquellos  
proyectos estancados - que deben 
pasar necesariamente por la firma 
del gobernador Pleticosic - nin-
guno mencionó en su exposición 
de manera directa a la suspendida 

gobernadora Krist Naranjo. Aunque 
se podría decir que se sentía en el 
aire las consecuencias de su gestión 
en cada una de las exposiciones 
y solicitudes planteadas por los 
seremis de cada cartera.

Quizás el que más se acercó a 
ello fue el seremi de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, Cedric 
Steinlen, quien mencionó y solicitó 
la firma del gobernador (s) para la 
apertura de la Mesa Regional de 
Infraestuctura Patrimonial, que tiene 
como finalidad trabajar en torno a 
los proyectos del  Servicio Nacional 
del Patrimonio en la región.

Según el seremi de esa cartera, el 
año 2022 se firmó un convenio entre 
el gobierno regional y la Subsecretaría 

del Patrimonio de la época para 
elaborar el Plan de Infraestructura 
Nacional Patrimonial. Sin embargo, 
tras insistir durante dos años, había 
sido imposible concretar dicha mesa. 

Según Steinlen, se han envia-
do oficios de parte de los direc-
tores regionales de servicios del 
Patrimonio, de su parte y también 
de la Subsecretaría del Patrimonio, 
pero hasta ahora, no han tenido 
respuesta, precisando que es la 
única región en Chile que no ha 
conformado esta mesa. El problema 
es que ello es imprescindible para 
que se materialicen proyectos co-
mo el macrodepósito arqueológico 
en Ovalle y el archivo regional, así 
como también, otros proyectos de 
importancia que deben ser discu-
tidos en dicha mesa.

La respuesta de Pleticosic fue que 
se firmará de inmediato.

LA REGIÓN POR DELANTE

Para no entrar en especulaciones, 
una vez terminada la reunión rea-
lizada en el Salón Prat del edificio 
del gobierno regional, se le preguntó 
a Pleticosic, cuál era el mensaje 
político que se buscaba dar con 
este tipo de encuentros.

“Nosotros estamos muy interesados 
en poner a la región por delante, 
establecer prioridades y desde ahí 
dar soluciones. Hoy día estamos 
en un nuevo momento y si bien los 
tiempos son muy acotados, nuestra 
intención es que el gobierno regional 
de Coquimbo y el gobierno central 
puedan generar estos acuerdos”, dijo.

De paso, catalogó esta reunión 
como un hecho histórico para la 
zona, puesto que, hasta la fecha, 
no había habido ninguna posibilidad 
de realizar un encuentro de estas 
características desde que se eligieron 
a los gobernadores.

En la misma línea, el delegado 
presidencial, Galo Luna afirmó que 
el mensaje era que “estamos tra-
bajando como debimos haber tra-
bajado siempre. Nosotros tenemos 
el mandato del Presidente Boric 
de trabajar mancomunadamente 
con los gobiernos regionales. El 
Presidente está muy preocupado 
de la descentralización y creo que 
poder acelerar la cartera de proyectos 
que tenemos, tanto sectorial como 
los intereses de la región y poder 
aportar desde el Ejecutivo para que 
esas cosas ocurran”.

En el Salón 
Prat del edifi-
cio del gobier-
no regional 
se realizó el 
encuentro  en 
que se revi-
saron varios 
proyectos a 
la vista que 
están sin de-
sarrollar. 
ÓSCAR ROSALES

GALO LUNA
DELEGADO PRESIDENCIAL

El mensaje es que 
estamos trabajando 
como debimos 
haber trabajado 
siempre. Nosotros 
tenemos el mandato 
del Presidente 
Boric de trabajar 
mancomunadamente” WLADIMIR PLETICOSIC

GOBERNADOR SUPLENTE

Nosotros estamos 
muy interesados en 
poner a la región por 
delante, establecer 
prioridades y desde 
ahí dar soluciones. 
Hoy día estamos en un 
nuevo momento”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Se enciende carrera a gobernador: al 
menos 10 aspirantes asoman para el cargo

PLAZO PARA INSCRIBIRSE VENCE EL 27 DE JULIO

De cara a las elecciones, de acuerdo a distintos partidos, el factor del voto obligatorio ge-
neraría un amplio margen de posibles resultados. 

CRISITIAN SILVA

De todos los sectores políticos tratarán de arrebatarle el 
preciado sillón a la actual autoridad, Krist Naranjo, en los 
comicios de octubre. Ha sido tal el nivel de interés que ha 
levantado este proceso, que algunos partidos no quieren 

ceder opciones, lo que podría generar que incluso se 
presenten hasta tres candidatos del mismo bloque.

Cristóbal Juliá (Chile Vamos), Javier 
Vega (PC), Wladimir Pleticosic (DC), 
Rubén Quezada (FA), Andrés Guerra 
(Partido Republicano), Rodrigo Orrego 
(PDG), Carlos Ruiz (Amarillos), los 
consejeros regionales Tatiana Castillo 
(Partido Social Cristiano) y Francisco 
Martínez (Demócratas), o Pablo 
Herman (IND), son solo algunos de 
los posibles candidatos que podrían 
decir presente en la elección de go-
bernador regional de octubre de este 
año, además de la actual autoridad, 
Krist Naranjo. 

En este contexto, en el caso del 
oficialismo, partidos como la DC, el 
PC y el Frente Amplio, por lo pronto,  
están lejos de llegar a un consenso 
para ir con una candidatura única, por 
lo que la idea que surgió al interior de 
la Falange, en el sentido que puedan 
ir los tres a primera vuelta, y después 
cuadrarse tras el que logre pasar, sería 
la opción que podría llevarse a cabo. 

En la vereda del frente, vale decir, 
en Chile Vamos, bloque compuesto 
por RN, la UDI y Evópoli, el triunfador 
de las primarias fue Cristóbal Juliá, y 
pese a que en su momento se habló de 
que habría una fuga de apoyos, desde 
las dirigencias de dichos partidos lo 
negaron tajantemente. 

Eso sí, en este caso, habría que 
considerar el factor que podría tener 
el ex delegado presidencial Pablo 
Herman, quien podría sumar apoyos 
desde ese sector. 

Por otro lado, desde el Partido 
Republicano, la carta será Andrés 
Guerra, quien en las pasadas elecciones 
de consejeros constitucionales logró 
la primera mayoría regional, pero tuvo 
que ceder su puesto a Gloria Paredes 
por el criterio de paridad de género. 

Respecto a su candidatura, Guerra 
sostuvo que “de acuerdo a los datos 
que manejamos, vemos improbable 
una victoria del oficialismo en primera 
vuelta aunque llegasen a ir con una 
candidatura única y menos aún en el 
escenario actual”.

De cara a posibles conversaciones 

con Chile Vamos para una eventual 
segunda vuelta, categóricamente 
sostuvo que -por ahora- no se han 
generado. 

PDG BUSCARÁ EL CARGO

El Partido de la Gente, que fue creado 
por el ex candidato presidencial Franco 
Parisi, en las elecciones territoriales 
pasadas logró importantes resultados 
pudiendo obtener diputados y conse-
jeros regionales en la zona quienes, 
sin embargo, por problemas internos 

de la tienda, terminaron renunciado. 
Al respecto, Eileen Urqueta, pre-

sidenta regional del PDG, aseguró 
que “estamos listos con nuestro 
precandidato (Rodrigo Orrego). El 
consejo regional de Coquimbo ya 
realizó toda la fiscalización y filtró 
la información que se le entregó al 
consejo general. Solamente falta la 
aprobación para proclamarlo, pero 
creo que en Coquimbo no debería 
haber ningún problema”.

La dirigente afirmó que Orrego, “es 
un profesional que trae una experiencia 
en el área privada y en lo internacional, 
por lo tanto tiene su foco claro con 
relación a la crisis hídrica y el tema 
del turismo, sobre todo, del Valle del 
Elqui y todo lo que tenga que ver con 

el astroturismo porque es su fuerte”, 
detalló la timonel del PDG.

“Lo importante” - agregó - “es que 
ojalá los chilenos se den cuenta que 
no deben cometer el error de votar por 
los mismos de siempre, o porque es 
lo que más les suena”, complementó.

AMARILLOS SE JUEGA POR UN IM-
PULSOR DEL TÚNEL AGUA NEGRA

En el caso de Amarillos por Chile, 
partido que nació en el contexto de 
la discusión constitucional, éstos irán 
con Carlos Ruiz, quien ha sido por 
décadas un férreo impulsor del túnel 
de Agua Negra desde la CORPAN.

“Poder llegar a desempeñar el cargo 
de gobernador regional, será sin duda 
un gran desafío, lleno de posibilidades 
para realizar un importante trabajo 
por la región, generando un necesa-
rio y nuevo liderazgo, en especial de 
voces independientes como la mía y 
la de muchos, que provenientes del 
mundo del trabajo, de la academia, y 
los gremios, desean aportar con una 
mirada exenta de ideologismos”, contó.

CORES BUSCARÁN EL CARGO

En tanto, quienes también aspiran 
al cargo son los consejeros regionales 
Tatiana Castillo, quien lo hará apoya-
da por el Partido Social Cristiano, y 
Francisco Martínez por Demócratas, 
ya que ambos han logrado un impor-
tante protagonismo dentro del cuerpo 
colegiado, lo que les valió el respaldo 
de sus partidos para poder optar al 
cargo de gobernador regional.    

ANDRÉS GUERRA
CANDIDATO DEL PARTIDO REPUBLICANO

De acuerdo a los 
datos que manejamos, 
vemos improbable una 
victoria del oficialismo 
en primera vuelta, 
aunque llegasen a ir 
con una candidatura 
única”

EILEEN URQUETA
PRESIDENTA REGIONAL DEL PDG

El escenario 
se ve como un 
abanico amplio de 
posibilidades para 
los ciudadanos. Lo 
importante es que no 
se cometa el error de 
votar por los mismos 
de siempre”

FRANCO RIVEROS B.     Región de Coquimbo

Dato: 

El próximo 27 de julio vence el plazo 
para que los partidos puedan inscribir 
candidatos, así como también pa-
ra quienes buscan patrocinios, para 
presentarse a los comicios de oc-
tubre, proceso en el que se deberán  
elegir gobernador regional, alcalde, 
concejales y consejeros regionales.

Plazo para inscribirse
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Seis vehí-
culos con 
encargo de 
robo fueron 
recuperados 
en el lugar 
donde se 
desmanteló 
un taller 
clandestino. 
CEDIDA

El trabajo 
multidisciplinario de la 

Sección de Encargo y 
Búsqueda de Vehículos 
y la SIP de Carabineros 

permitió recuperar 
seis automóviles que 

mantenían encargo por 
robo.

Desarticulan taller clandestino y 
centro de acopio de vehículos robados

EN EL SECTOR DE LA VARILLA 

Dos exitosos procedimientos parale-
los fueron los que realizó Carabineros 
este miércoles en la zona norte de La 
Serena. En específico, los esfuerzos de 
la policía uniformada se enfocaron en el 
sector de La Varilla, en Las Compañías, 
donde concretaron la desarticulación 
de un centro clandestino de acopio y 
desarme de vehículos, recuperando 
además, seis móviles que mantenían 
encargo por robo. 

“Hoy lo dijo nuestro General Director, 
las estrategias no se anuncian, se eje-

cutan, y así es precisamente como 
estamos trabajando los carabineros en 
la Región de Coquimbo. En este caso, 
la labor investigativa en terreno es 
silenciosa pero efectiva, porque nos ha 
permitido recuperar seis vehículos con 
encargo por robo y además, identificar 
y desmantelar un centro de acopio 
vinculado a los mismos. De esta forma, 
entregamos resultados concretos en 
la lucha contra el robo de vehículos 
en la zona”, puntualizó el prefecto de 
Coquimbo, coronel Francisco Aravena.

Un dato no menor, es que los seis 
vehículos recuperados corresponden 

El trabajo de Carabineros en mate-
ria de prevención y recuperación de 
vehículos ha sido intenso. Sin ir más 
lejos, la tarde del lunes la SIP de la 
Primera Comisaría La Serena logró 
recuperar, en menos de 24 horas, un 
auto sustraído en Ovalle y solo horas 
después, concretó la detención de un 
hombre por receptación, recuperando 
en el procedimiento una camioneta 
Mitsubishi L200, la cual mantenía su 
patente falsa, correspondiendo a un 
encargo vigente del año 2022 por el 
delito de robo de vehículo motorizado 
ocurrido en Reñaca. A esto se suma que 
el pasado 9 de julio, carabineros de la 
SEBV Coquimbo, logró recuperar en Las 
Compañías, un Subaru Crosstrek que 
tenía patentes falsas y que mantenía 
encargo vigente por robo, tomando 
detenido a su conductor.  

Procedimiento exitoso, que no quedó 
solo en la recuperación, ya que las 
indagaciones del SEBV permitieron 
establecer que el automóvil habría 
participado en al menos seis robos de 
vehículos en las comunas de La Serena, 
Coquimbo y Ovalle.

a modelos Toyota, marca que hace 
apenas unos meses, Carabineros ha-
bía identificado como una de las más 
robadas en la región. En específico, 
se trata de dos Yaris, uno robado en 
abril y el otro sustraído el pasado 23 
de mayo; tres camionetas Hilux –una 
de las cuales estaba perdida desde 
2020- y otra que había sido robada 
la noche del martes en el sector de 
Puertas del Mar, además de un jeep 
Prado sustraído durante la madrugada 
de este miércoles. 

“De estos vehículos, hay al menos tres 
que se encuentran desmantelados, por 
lo cual ahora son nuestros carabineros 
especializados de LABOCAR los que 
deberán continuar con la investigación 
y peritajes, para intentar identificar y 
detener a los autores de estos deli-
tos. En tanto, a través de sus series 
identificadoras se logró establecer 
que cinco mantienen encargo vigente 
por robo de vehículo motorizado y uno 
por una presunta desgracia que ya fue 
resuelta, todas denuncias realizadas en 
la conurbación La Serena-Coquimbo”, 
agregó el coronel Aravena.

EQUIPO EL DÍA             La Serena

Según información a la que pudo acceder Diario El Día, esta banda guardaba 
los vehículos robados para después llevarlos hasta Antofagasta, en donde 
esperaban las noches de luna llena para ingresarlos a Bolivia, utilizando a 
los famosos “chuteros”. Éstos son ciudadanos bolivianos, contactados por 
bandas chilenas que se dedican al robo de autos, los cuales, transportan 
vehículos a Bolivia para entregárselos a grupos criminales de ese país. A 
cambio, les pagan hasta 20.000.000 de pesos, los que son estregados en 
droga - especialmente cocaína - la que después, es ingresada a Chile, donde 
se triplica su valor. Según pudo recabar nuestro medio, este sistema operaría 
desde hace mucho tiempo, por lo que han surgido críticas a la autoridad, al 
no combatir esta forma de delito. 

Modus operandi y la conexión boliviana 

Continúan los cambios en el gabinete 
regional, pues este miércoles renunció el 
seremi de Justicia, Rubén García, quien 
cumplirá sus funciones hasta el día viernes.

La partida de García se suma así a las 
salidas de la seremi de Salud, Paola Salas, 
y la seremi de Energía, María Castillo Rojas.

En tanto, la subrogancia de la secretaría 
quedará en manos de la titular de la Mujer y 
Equidad de Género, María Fernanda Glaser.

En el gabinete regional continúan los cambios: 
renuncia seremi de Justicia Rubén García

BREVE
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Indemnizarán con $40 millones a familia de 
adulto mayor fallecido por caída de árbol

FALLO EN CONTRA DE LA MUNICIPALIDAD DE LA SERENA

Edmundo Tapia se sentaba casi a diario en la plaza donde encontró la muerte. El despren-
dimiento del tronco de un árbol que cayó sobre él le generó severas lesiones que no pudo 
superar. 

LAUTARO CARMONA

En febrero de 2023, Edmundo Tapia falleció debido a 
las lesiones provocadas por la caída de un tronco de un 
árbol que no había recibido el mantenimiento adecuado, 

mientras descansaba en una plaza de la calle Gabriel 
González Videla. Desde el municipio serenense aseguran 

que acatarán la resolución del Juzgado de Letras.

La familia de Edmundo Tapia, el adulto 
mayor que falleció tras ser impactado 
por un tronco que se desprendió de 
un árbol en febrero de 2023 mientras 
estaba sentado en una plaza ubicada 
en la intersección de avenida Gabriel 
González Videla con Manuel Concha, 
ganó la demanda que interpuso en 
contra de la municipalidad de La 
Serena por este hecho. 

 De esta forma, el municipio sere-
nense deberá pagar 40 millones de 
pesos a un hermano y a una sobrina 
del fallecido, pues Edmundo Tapia 
no tenía hijos y sus únicos familiares 
eran, precisamente, los demandantes.

“Se procedió a acoger la deman-
da de indemnización de perjuicios 
por falta de servicio interpuesta por 
Sergio Tapia y Rosa Bustamante 
contra la Ilustre Municipalidad de 
La Serena, declarando su respon-
sabilidad por falta de servicio en los 
hechos ocurridos el 4 de febrero de 
2023 (...), y se le condena a pagar 
a cada uno de los demandantes la 
suma de $20.000.000 (...), a título 
de indemnización de perjuicios por el 
daño moral”, se indica en el fallo al 
que tuvo acceso Diario El Día.

En ese contexto, el abogado que 
representa a la familia de Edmundo 
Tapia, Rodrigo Valdivia, explicó que 
esta acción “es una demanda civil 
por la falta de servicio por parte de la 
municipalidad de La Serena, aludiendo 
a la falta de mantención correcta de 
los árboles de la plaza, lo que provocó 
el fallecimiento de esta persona y, 
por ende, el daño moral a la familia”.

Valdivia sostuvo que durante 50 años 
Edmundo Tapia vivió en ese sector y 
era habitual que se sentara en un banco 
de la plaza. Lamentablemente, ese 
día de febrero, un tronco cayó sobre 
él, debido a la falta de mantención 
del árbol.

 “La municipalidad se defendió in-
dicando que la responsable era la 
empresa contratista Siglo Verde, pero 
el tribunal desestimó de plano esa 
alegación, ya que no puede soslayar 
su responsabilidad tercerizando en la 
empresa contratista. La ley es clara 
y el reglamento que rige a las muni-
cipalidades establece que ellas son 
responsables de todo lo que ocurra 
en la comuna”, afirmó Valdivia.

VECINOS HABÍAN 
DENUNCIADO EL PELIGRO

El abogado indicó que, además, 
lograron comprobar que nunca se 

había hecho mantención a esos 
árboles de la plaza, a pesar de que 
la comunidad, a través de la junta 
de vecinos del sector, lo solicitó 
varias veces.

 “Tras la muerte de don Edmundo, 
se tomaron medidas y se podaron 
los árboles ‘mágicamente’”, sostuvo 
el profesional.

Valdivia reconoció que habían 
solicitado una suma mayor ($75 
millones para cada uno de los de-
mandantes), pero afirmó que no se 
quedarán en esta sentencia y, de 
hecho, buscarán una cifra mayor. 

“Si bien es positiva la resolución 
porque ganamos, vamos a recurrir 
para que puedan aumentar esta 
cifra”, aseveró el abogado de la 
familia.

DOLOR EN LA FAMILIA

Para la familia de Edmundo Tapia 
sin embargo, nada aminorará el dolor 
que hoy sienten por la muerte de 
su familiar.

Al respecto, su sobrina, Rosa 
Bustamante, es enfática en sostener 
que ningún dinero va a devolver la 
vida de su tío. 

“Estamos conformes con que ha-
ya salido un castigo, porque son 
instituciones que deben cumplir 
con su labor diaria. El dinero no es 
lo importante, ya que el dolor que 
tenemos como familia es muy grande 
y nos sigue afectando a pesar del 
tiempo que ha pasado”.

Para ella, es relevante que con esta 
acción se siente un precedente, de 
manera que se llame la atención 
respecto al estado de las plazas y los 
espacios públicos a nivel comunal 
y regional.

 “Después de lo que pasó con mi 
tío, recién comenzaron a tomar 
cartas en el asunto y preocuparse 
de las plazas. Incluso el árbol que le 
causó la muerte a mi tío lo cortaron. 
Esperamos que sigan preocupán-
dose por esto y no solo lo hicieron 
durante ese periodo en que ocurrió 
toda esta tragedia. Ahora no he 
visto si continúan con esa rutina”, 
manifestó la demandante.

Además, Bustamante criticó que 
el municipio siempre quiso lavarse 
las manos y dejar como culpable a 
la empresa contratista.

 “Si la municipalidad contrata a una 
empresa para realizar un trabajo, debe 
verificar si lo están haciendo bien. Si 
no es así, se cambia de contratista, 
pero no puede desligarse del tema”, 
señaló Bustamante.

Consultado por El Día sobre la de-
terminación judicial, la municipalidad 
de La Serena informó que acatarán 
la resolución del Juzgado de Letras 
de La Serena en este caso.

ROSA BUSTAMANTE
SOBRINA DEL ADULTO MAYOR FALLE-
CIDO

Si la municipalidad 
contrata a una 
empresa para realizar 
un trabajo, debe 
verificar si lo están 
haciendo bien. Si no 
es así, se cambia de 
contratista, pero no 
puede desligarse del 
tema”

RODRIGO VALDIVIA
ABOGADO DE LA FAMILIA DE EDMUNDO 
TAPIA

Esta fue una acción 
de indemnización de 
perjuicios por falta de 
servicios y busca una 
reparación por daño 
moral”

LIONEL VARELA A.        La Serena
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Familia intoxicada por monóxido de carbono 
logra recuperarse gracias a cámara hiperbárica

POR UN BRASERO AL INTERIOR DEL HOGAR

	 Cinco	personas,	entre	ellas	un	niño	de	apenas	1	año	y	
5	meses,	fueron	tratados	con	sesiones	de	

oxigenación	en	el	Hospital	San	Pablo	
de	Coquimbo,	tras	presentar	vómitos	

y	pérdida	de	conciencia.

Solo 1 año y 5 meses tiene Santino 
Muñoz, el pequeño que se convirtió en 
la persona más joven en someterse a 
sesiones de oxigenoterapia hiperbárica 
en el Hospital San Pablo de Coquimbo, 
tras sufrir una intoxicación por monóxido 
de carbono que lo afectó a él y a toda 
su familia. 

Todo comenzó hace unas semanas, 
cuando en la Región de Coquimbo 
se registraron las temperaturas más 
bajas del año. La familia Muñoz se 
encontraba en la casa de una amiga 
cocinando churrascas junto al fuego, 
pero producto del frío, al terminar de 
comer decidieron ingresar el brasero 
para calefaccionar el hogar. 

Al pasar unas horas, el más pequeño 
de la familia comenzó a actuar extraño 
y la dueña de casa se sintió muy ma-
reada, tanto así que de un instante 
a otro perdió el conocimiento. 
“Al principio teníamos abierta 
una ventana, pero se enfrió 
un poco la casa entonces 
la cerré. Habrá pasado 
media hora y me em-
pecé a sentir muy mal. 
Le dije a mi amiga ‘me 
voy a desmayar’, me 
tiré en el sillón y perdí 
el conocimiento. Sentía 
como el cuerpo me daba 
vueltas, nunca me había 
sentido así, ahí fue cuando 
llamaron a la ambulancia”, 
señala María José Adones.

Kathya Vega, quien había llegado 
hasta la casa de su amiga para compartir 
junto a toda su familia, recuerda que 
justo estaban hablando de las personas 
que se intoxicaban por monóxido de 
carbono, pero nunca se dieron cuenta 
de que a ellas les estaba pasando 
lo mismo. “En un momento el bebé 
estaba raro, se dormía y despertaba 
llorando, cosa que es muy inusual, 
además hacía movimientos extraños, 
pero pensamos que no era un buen día. 
Al rato después, María José dice que 
se siente rara y que se va a desmayar. 
Yo tenía al bebé en los brazos y veo 
que se desmaya. Entonces Franco, mi 
pareja, y mi hijo mayor la fueron a asistir, 
pero no reaccionaba y empezó como 
a convulsionar, así que la pusimos en 
el piso y le levantamos los pies mien-
tras llamábamos a la ambulancia. Ahí, 
recién cuando se desmayó, hicimos la 
conexión con el brasero, lo sacamos y 
ventilamos”, comenta.

Más tarde esa noche, el pequeño 
Santino seguía sin caminar bien y de un 
momento a otro comenzó a vomitar, por lo 

Un gran susto 
pasó la familia 
Muñoz tras 
intoxicarse por 
monóxido de 
carbono. Afor-
tunadamente, 
la oportuna 
atención que 
recibieron en el 
hospital logró 
que la situación 
no pasara a 
mayores.  
CEDIDA

que sus 
padres lo 

traslada-
ron hasta el 

Hospital San 
Pablo de Coquimbo. 

“En Urgencias nos dijeron 
que era una intoxicación por monóxido 
de carbono. Le hicieron exámenes y lo 
dejaron hospitalizado, con oxígeno”, 
complementa su madre.

SESIONES DE OXIGENOTERAPIA 
HIPERBÁRICA

Como no se puede ver ni oler, el mo-
nóxido de carbono es comúnmente 
conocido como el “enemigo silencioso”, 
un gas que se encuentra en el humo de 
la combustión que producen braseros, 
estufas a gas y otros sistemas de 
calefacción, y que al inhalarlo afecta 
la capacidad de los glóbulos rojos 
para transportar oxígeno. Si bien es 
potencialmente mortal, quienes sufren 
intoxicación tienen un buen pronós-
tico si son tratados en un servicio de 
urgencia oportunamente.

“Dependiendo del tiempo de exposi-
ción, el daño severo es principalmen-
te el cerebral y cardiaco, por eso es 
importante llegar a tiempo. Esta es 

la segunda vez que una familia com-
pleta llega a iniciar su tratamiento. Es 
importante atender a los niños porque 
tienen un cerebro en desarrollo, y a 
las mujeres embarazadas porque la 
hemoglobina fetal es más sensible y 
puede producir mucho daño. Nosotros 
hacemos seguimiento a los 30 días, a 
los tres meses y hasta los seis meses 
para ver si hay signos de daño por 
el efecto de la intoxicación”, detalla 
el doctor Yuri Salinas, médico de la 
Unidad de Medicina Hiperbárica del 
recinto porteño.

Cabe destacar que el Hospital San 
Pablo de Coquimbo es uno de los 
pocos centros de salud del país que 
cuenta con una cámara hiperbárica 
de alta presión, lo que permite rea-
lizar un tratamiento de primera línea 
para el abordaje de la intoxicación por 
monóxido de carbono.

“Lo que ocurre dentro de la cámara 
es que la alta concentración, la pre-
sión y el oxígeno hiperbárico trata de 
barrer todo el monóxido que quedó 
adherido a las células para hacer un 
efecto desinflamatorio y poder oxi-
genar el tejido, que es lo que está 
provocando la mayoría de los síntomas. 
En el caso particular de esta familia, 
se hizo una sesión de urgencia de 2 
horas y media, y después se los citó 
para asistir a dos refuerzos más, que 
son sesiones que duran también dos 
horas aproximadamente. La evolución 

ha sido bien favorable, ya que uno de 
los integrantes tuvo compromiso de 
conciencia, que es un síntoma grave, 
y los demás con cefaleas y la guagüita 
con vómitos y nauseas. Tras ingresar 
a la cámara ellos evolucionaron súper 
bien, mejorando la sintomatología y 
llegando a su última sesión casi la 
mayoría sin síntomas”, explica Javier 
Bórquez, enfermero y jefe (s) de la 
Unidad de Medicina Hiperbárica. 

Los cinco integrantes que compar-
tieron esa noche fueron tratados en el 
Hospital de Coquimbo, atenciones que 
destacan por la tecnología empleada y 
por el gran trato humano que recibieron. 
“Ha sido una experiencia maravillosa. 
La atención excelentísima, todos muy 
cordiales, muy amables. Como tene-
mos al bebé de 1 año y 5 meses, igual 
es un poco difícil poder ponerle una 
máscara de oxígeno, tenerlo tranquilo, 
pero todo el equipo se ha portado un 
10, haciéndole sesiones de títeres, 
de cuentos por dentro y fuera de la 
cámara”, señala Kathya Vega.

¿QUÉ HACER ANTE UNA INTOXICA-
CIÓN POR MONÓXIDO DE CARBONO?

Las personas expuestas no saben de 
su intoxicación hasta que aparecen 
los primeros síntomas, que pueden 
ser cefaleas, náuseas, mareos, ines-
tabilidad en la marcha, y lo más grave, 
el compromiso de conciencia y las 
convulsiones. Por eso, si experimenta 
alguno de estos síntomas, lo reco-
mendable es acudir de inmediato a 
Urgencias o llamar al SAMU, evitando 
así la aparición de un síndrome neu-
rológico tardío, que incluso se puede 
presentar hasta seis meses o un año 
después, manifestando cambios en 
el comportamiento, compromiso de 
conciencia o alteraciones en la marcha. 

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo
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Ovallino fallece en accidente 
de tránsito ocurrido en Caldera  

LA SIAT DE CARABINEROS INVESTIGA LAS CAUSAS DEL SINIESTRO

Carabineros y Bomberos de Caldera trabajaron en el lugar del siniestro. Una camioneta, en donde viajaban las víctimas, también estuvo involucrada en el 
accidente en la Región de Atacama.

CEDIDACEDIDA

El	hecho	se	registró	en	
la	ruta	5,	a	la	altura	del	
kilómetro	924,	en	donde	

se	vieron	involucrados	un	
camión	y	una	camioneta.	

El	incidente	dejó	un	
hombre	herido	y	otros	

dos	fallecidos,	uno	de	los	
cuales,	es	el	limarino	Cesar	

Álvarez	Tello.

En la mañana de este miércoles 
17 de julio se registró un trágico 
accidente de tránsito en la Región 
de Atacama, específicamente en la 
ruta 5 Norte en el kilómetro 924, 
en la comuna de Caldera. 

A eso de las 07:00 horas, la sub-
comisaría de Carabineros de dicha 
comuna recibió un llamado de alerta, 
en donde se comunicaba que un 
camión se encontraba volcado en 
la carretera. 

Personal policial concurrió al lugar 
señalado, constatando minutos 

después, lo alertado a través del 
llamado.

En el lugar, se encontraba un ca-
mión marca Scania, color blanco, 
volcado a un costado de la ruta. 
En el mismo lugar, se encontraba 
una camioneta, la que igualmente 
presentaba severos daños.  

Al interior del vehículo se encontró  
una persona adulta fallecida, de 
sexo masculino, mientras que en el 
exterior,  había otro segundo hom-
bre, también  fallecido. Asimismo 
había un tercer individuo herido, 
quien se encontraba siendo aten-

dido por personal del SAMU que se 
constituyó en el lugar. 

El lesionado fue trasladado al 
Hospital Regional de Copiapó, y 
hasta el cierre de esta edición se 
encontraría con lesiones de carácter 
reservado, fuera de riesgo vital. 

El Fiscal de turno instruyó la concu-
rrencia de la Sección de Investigación 
de Accidentes en el Tránsito (SIAT) 
de Carabineros, quienes trabajaron 
en el lugar para investigar y escla-
recer las circunstancias del fatal 
incidente. Por su parte el Servicio 
Médico Legal (SML) se encargó 

del retiro de los cuerpos. 

OVALLINO INVOLUCRADO 

Sin embargo, horas más tarde, se 
supo que una de las víctimas de 
este accidente, era el ciudadano 
ovallino Cesar Álvarez Tello.

Asimismo, existía información - no 
confirmada - que apuntaba a que 
el segundo fallecido también era 
oriundo de la provincia del Limarí, 
pero hasta el cierre de esta edi-
ción, no se pudo corroborar dicha 
información. 

A un costado de la ruta 5 Norte se encontró un camión volcado. CEDIDA

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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“Buscamos mejorar 
la transferencia de 
competencias a los 

gobiernos regionales”

FRANCISCA PERALES FLORES, SUBSECRETARIA DE LA SUBDERE

EL DÍA

La subsecetaria de la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional, SUBDERE, 
Francisca Perales Flores, quien se 
encuentra de visita en la zona con 
el objeto de conocer el avance de 
proyectos emblemáticos que financia 
la subsecretaría, en entrevista con 
diario El Día  destacó los avances en 
descentralización que están impul-
sando desde su cartera.

Y en relación al reciente nombra-
miento de Área Metropolitana para 
La Serena y Coquimbo, indicó que la 
llegada de nuevos recursos en el marco 
de dicha denominación dependerá del 
trabajo conjunto que realicen ambas 
comunas.

-¿Cuál es el principal foco de su 
vista a la zona?

“Poder dar cuenta de procesos que 
hemos estado trabajando en con-
junto con distintos municipios. La 
SUBFERE es una de las instituciones 
que trabaja directamente con los 
gobiernos locales particularmente y 
hemos estado desplegando una agenda 
de visitar proyectos emblemáticos 
que ha comprometido el Presidente 
Boric. Estuvimos visitando el pueblo de 
Guayacán en Coquimbo, donde hicimos 
el anuncio del inicio de la restauración 
de la Iglesia de Guayacán y que en 
los próximos seis meses ya estará en 
obras, con más de 1.900 millones de 
pesos. También  un proyecto de los 
pescadores de la caleta de Guayacán, 
que les da continuidad en la producción 
de mariscos y moluscos vivos para 
poder desarrollar comercialización y 
puntos de venta, y dar cuenta de la 
recuperación de la avenida Francisco 
de Aguirre de La Serena, 
que también había sido 
uno de los compromisos 
del Presidente Boric para 
recuperar la infraestructu-
ra que había sido dañada 
los últimos años”.

-¿Cuáles son los ejes 
de apoyo más importan-
tes que tienen para los 
gobiernos regionales?

“Acabamos de aprobar el Área 
Metropolitana para La Serena y 
Coquimbo, que permite desarrollar 
políticas de carácter intercomunal que  
sean relevantes, como la gestión de 
los residuos sólidos en conjunto con 
el gobierno regional, poder trabajar 
en los planes maestros de transporte 
público y de desarrollo vial, y darle un 
espacio de gobernanza donde se en-
tienda que las dos comunas son parte 
de una misma conurbación, pero que  
tenga una expresión institucional que 
trabaje en beneficio de las personas”.

-El Área Metropolitana, ¿significará 
mayor inversión de la SUBDERE 
para ambas comunas?

“Todo depende del trabajo que se 
pueda realizar en conjunto. Nosotros 
siempre estamos disponibles a entre-
gar más recursos siempre y cuando 

se puedan desarrollar las iniciativas 
que corresponda. La creación de 
esta Área Metropolitana recién está 
en una etapa muy inicial, pero tiene 
oportunidades bien importantes que 
permitirán abordar iniciativas como 
decía de residuos sólidos. Tenemos 
una crisis de basura presente, proble-
mas en materia de orden territorial y 
estamos trabajando en la articulación 
de una mesa de trabajo que permita 
contar con servicios básicos en las 
zonas preurbanas”.

-¿Cree que a su cartera se le hace 
más fácil la descentralización por 
el financiamiento que hacen para 
todo el país, como el Programa de 
Mejoramiento Urbano, por ejemplo?

“La descentralización es una de las 
tareas principales del la SUBDERE y 
estamos trabajando en la  construcción 
de una política de descentralización 

que fije marcos para  promover el 
desarrollo de los distintos lugares 
del país, en el entendido de que en 
la actualidad, en un mecanismo al-
tamente centralizado muchas de las 
decisiones se toman en Santiago. La 
descentralización lo que hace tam-
bién es trasladar la construcción de 
poder desde lo local. En la SUBDERE 
tomamos también el rol de acompa-
ñamiento hacia los gobiernos locales y 
también de descentralizar la inversión 
y la transferencia de recursos”.

-A propósito de la política de 
descentralización, ¿cuáles son 
los desafíos más importantes que 
tienen en esta materia?

“Particularmente abordar la trans-
ferencia de competencias y mejorar 
el mecanismo de transferencia desde 
el nivel central hacia los gobiernos 
regionales. El año 2018 se estable-

ce la reforma que permite que los 
gobernadores puedan ser electos, 
pero también trae deudas respecto 
de cómo mejorar el desarrollo de esa 
institución para que, efectivamente,  
pueda cumplir su mandato y esos 
nudos esperamos resolverlos en la 
política de descentralización”.

-¿Cuánto se ha avanzado en los 
planes de inversión para las zonas 
rezagadas?

“Los primeros planes nacieron en el 
gobierno de  la Presidenta Bachelet 
con la creación de las zonas de rezago 
y los planes de las zonas extremas. 
Acá en la región se aplicó en las 
provincias de Limarí y Choapa, y ese 
plan está en proceso de cierre para 
agosto de este año, con una ejecución 
de más del 90% del  financiamiento 
comprometido en ese momento. Por 
supuesto que queda con deudas pen-
dientes, y es por eso que se estableció 
la posibilidad de contar con zonas de 
desarrollo ‘exrezago’, cambiándole 
la connotación de rezago hacia algo 
más positivo. Lo que queremos es 
propender al desarrollo y no mantener el 
rezago, y los planes de zonas extremas 
puedan ser una política permanente. 
Por tanto, estuvimos conversando 
con el gobernador suplente de poder 
establecer un nuevo plan donde se 
cierra el anterior para poder abordar 
las deudas pendientes, pero también 
los desafíos que son más actuales, 
como la crisis hídrica de la región 
que es algo bien relevante de poder 
trabajar en conjunto”.

-En la práctica, ¿en qué se tradujo 
la inversión de la SUBDERE en las 
zonas de rezago de la Región de 
Coquimbo?

“Los planes son inversiones que 
vienen desde el gobierno 
regional y también desde 
los ministerios inversores. 
Particularmente están 
pensados para abordar 
y establecer condiciones 
básicas de vida en todos 
los lugares del país donde 
no los tienen, como alcan-
tarillado, agua potable, 

electrificación, agua potable rural, 
etcétera. Como decía tuvo un 90% 
de avance este primer plan y la idea 
es que ahora podamos trabajar en 
las brechas que aún existen para 
desarrollarlas en un nuevo plan. 
Vamos a estar disponibles para 
poder apoyarlos en este segundo 
plan también”.

-¿Algún compromiso especial 
en la zona?

“Sí. Con el alcalde de Monte Patria, 
para construir un nuevo cemente-
rio municipal. Es una comuna que 
tuvo una explosión demográfica los 
últimos años y no contaba con un 
cementerio municipal y había una 
demanda importante. El alcalde ya 
tiene el proyecto listo y se lo vamos 
a financiar durante los próximos 
meses y se hará una inversión de 
más de 600 millones de pesos”.

La autoridad explicó que una de las tareas principales de esa cartera es 
hacer avanzar el proceso de descentralización, pues muchas decisiones 

aún se toman en Santiago. Respecto a la nominación de Área Metropolitana 
a la conurbación La Serena-Coquimbo, Perales se refirió a las implicancias 

positivas que ello eventualmente traerá. 

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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 UF 18.07.24: $ 37.594,72 DÓLAR COMPRADOR: $923,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 924,00 IPC JUNIO: -0,1% IPSA: +0,04%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 6.568,77 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,03% y cerró en 
33.212,46 puntos. 

73 mil familias de la región postularon 
al subsidio eléctrico

LA MAYOR CANTIDAD DE POSTULANTES CORRESPONDEN A LA PROVINCIA DE ELQUI

El seremi de Energía, 
Eduardo Lara, destacó 

la relevancia de esta 
iniciativa que permitirá un 

descuento en las tarifas de 
la luz una vez aprobadas 

las postulaciones.

Un total de 73.330 familias de la 
Región de Coquimbo, que pertenecen 
al 40% de mayor vulnerabilidad, pos-
tularon a la primera convocatoria del 
subsidio eléctrico. A nivel nacional se 
registraron 1.611.799 postulaciones.

En la provincia de Elqui se contabili-
zaron 43.017 registros, que representa 
un 58% del total, mientras que en 
Limarí hubo 20.287, equivalentes el 
28%, y en Choapa sumaron 10.026 
inscripciones, que anotan un 14% del 
total. A nivel comunal las mayores 
postulaciones fueron en Coquimbo 
con 21.231, La Serena con 16.544 
y Ovalle con 12.137.

El seremi de Energía, Eduardo Lara, 
subrayó que “estamos muy contentos 
porque cada seremi se desplegó con 
los ministerios de Desarrollo Social, 
del Trabajo y las municipalidades 
para esta gran labor. En la Región de 
Coquimbo postularon 73.330 familias, 
considerando que existen 212.953 
hogares que corresponden al 40% 
de mayor vulnerabilidad, logrando 
una cobertura del 34%. Hicimos 
el esfuerzo de desplegarnos a nivel 
regional para que pudieran postular, 
porque si bien había un millón y medio 
de subsidios asignados, no había una 
focalización regional”.

El ministro de Energía, Diego Pardow 
explicó que si bien los recursos dispo-
nibles en la ley vigente permitían cubrir 
a solo 1,5 millones de hogares, todos 
los postulantes que cumplan con los 
requisitos recibirán el beneficio. “Para 
el gobierno del Presidente Gabriel Boric 
es muy importante llegar con apoyo 
a las familias más vulnerables de 
nuestra región y como indicó nuestro 
ministro, todos los que postularon van 
a ser beneficiados. Es decir, ninguna 
familia que postuló quedará sin este 
aporte”, destacó el seremi.

Uno de los requisitos para obtener 
el beneficio es no contar con deuda 
morosa con las distribuidoras eléc-
tricas. Por esta razón, hasta el 29 de 
julio, las compañías de distribución 
se contactarán con los clientes que 
postularon al subsidio para ofrecer 
alternativas de repactación. 

La ley vigente contempla que los 
postulantes que cumplen con los 

requisitos recibirán el descuento co-
rrespondiente al segundo semestre de 
2024 en la facturación de la cuenta 
de la luz de octubre. Además, también 
se buscará adelantar el inicio de la 
segunda convocatoria que permita 
acceder al beneficio en el primer 
semestre de 2025.

El seremi indicó finalmente que 
se presentará un proyecto de ley al 
Congreso para conseguir los recursos 
necesarios para aumentar la cober-
tura del subsidio eléctrico a más de 
4.700.000 hogares que componen 
el 40% de mayor vulnerabilidad del 
Registro Social de Hogares (RSH).

Más de 70 
mil familias 
de la región 
postularon a 
este beneficio 
impulsado por 
el gobierno. 

MINISTERIO DE 
ENERGÍA

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

Postulaciones totales

Andacollo 1.244           3.449
Canela 1.268 3.517
Combarbalá 1.916 4.716
Coquimbo 21.231 63.538
Illapel 3.401 8.793
La Higuera 404 2.010
La Serena 16.544 49.683
Los Vilos 2.537 7.485
Monte Patria 4.153 10.347
Ovalle 12.137 33.954
Paihuano 431 2.006
Punitaqui 1.488 3.909
Río Hurtado 593 1.689
Salamanca 2.820 8.141
Vicuña 3.163 9.716

TOTAL 73.330 212.953

Postula-
ciones

Hogares 
del 40% 

RSH
COMUNA

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera
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Gobernador (s) reactiva mesa multigremial 
público-privada para agilizar proyectos

GREMIOS VALORARON LA REUNIÓN

Representantes de 
distintos sectores 

acordaron coordinarse 
para identificar y resolver 

problemas clave, con el 
objetivo de fomentar el 
desarrollo productivo y 

social local. 

En el salón O’Higgins del gobierno 
regional se reunieron representantes 
del rubro pisquero, construcción, agrí-
cola, industrial y distintos servicios 
del área pública y privada, junto al 
gobernador (s), Wladimir Pleticosic, 
quien lideró esta mesa multigremial 
para agilizar iniciativas y conocer otras 
que ayudarán a reactivar el actual 
escenario en la región. 

Para la autoridad regional, “hoy día es 
clave poder dar señales de reactivación, 
colaboración y coordinación con todos 
los sectores de nuestra región”, señaló 
Pleticosic, quien tomó nota de cada 
una de las propuestas, necesidades 
e inquietudes de los presentes, para 
luego tomar acciones colaborativas. 

Luego de la reunión, Francisco Puga, 
presidente de CIDERE, agregó que 
“tuvimos la oportunidad de dar a 
conocer cuáles son los temas que 
nos preocupan como gremio regio-
nal, especialmente el crecimiento 
en la región. Planteamos priorizar la 
CRDP, que es una corporación público-
privada donde podemos tener esta 
instancia de conversación y avance 
de los proyectos”. 

Se destacó la urgencia de mejoras 
en la ruta 5 Norte, incluyendo la re-
solución del corte en la salida norte 

El goberna-
dor suplente, 
autoridades 
políticas y 
representantes 
de gremios 
empresariales, 
abordaron los 
temas más 
acuciantes pa-
ra impulsar el 
desarrollo de la 
región.  
EL DÍA

de La Serena y la circunvalación 
para la conurbación Coquimbo-La 
Serena. Se enfatizó la importancia 
de ampliar el aeropuerto La Florida 
y de una estrategia público-privada 
para problemas de abastecimiento 
hídrico y plantas desaladoras.

También se abordaron los proble-
mas de inversión privada debido a 
excesos regulatorios y el futuro del 
paso de Agua Negra y las conexiones 
con San Juan, Argentina. Además, 
se expresaron preocupaciones por 
la reactivación económica, entre 
otros temas. 

Así lo describió Marcos Carrasco, 
presidente de la Multigremial Regional. 
“Tenemos que analizar todos los 
temas de infraestructura crítica que 
tenemos, por ejemplo, la ruta 41, el 
aeropuerto, mejoras en la ruta 5, 
planta de tratamiento de aguas gri-
ses, terminar de pavimentar la ruta 
internacional del paso Agua Negra. 
En fin, hay una serie de temas”. 

En esta misma línea, Felipe Páez, 
presidente de la Cámara Chilena de 
la Construcción La Serena (CchC), 

dijo que “creemos que en este corto 
plazo se puede lograr mucho. Se va a 
lograr principalmente dar muy buenas 
señales a la ciudadanía de que tra-
bajando en conjunto podemos sacar 

FRANCISCO PUGA
PRESIDENTE DE CIDERE

Tuvimos la oportunidad 
de dar a conocer 
cuáles son los temas 
que nos preocupan 
como gremio regional, 
especialmente el 
crecimiento en la 
región”

EQUIPO EL DÍA             La Serena

adelante los tremendos proyectos 
que tenemos en la región en temas 
de infraestructura”. 

A este encuentro acudió también 
Francisco Munizaga, presidente de la 
Asociación de Productores de Pisco 
de Chile. “Es una convocatoria que 
nosotros esperábamos hace muchos 
años. Se había perdido el ejercicio 
de juntarnos entre lo público y lo 
privado para estas instancias, así 
que la valoramos significativamente 
y estamos esperanzados de que va 
a funcionar bien”. 

La idea es mantener una base de 
trabajo conjunta con los distintos 
sectores productivos, que no se limite 
a un periodo de tiempo, sino que siga 
y se fortalezca en el futuro, una tarea 
que destacó el diputado Ricardo 
Cifuentes. “Creo que el gobernador 
está en el sentido correcto cuando 
para construir desarrollo regional 
se cita, se reúne a todo el mundo 
empresarial, no solo a las empresas, 
también a los municipios, a los par-
lamentarios, a la sociedad civil. Es 
fundamental”, afirmó. 
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Ordenan medidas de mitigación a parque 
eólico tras colisión y muerte de 9 cóndores

DETERMINACIÓN DE LA AUTORIDAD AMBIENTAL 

El permiso ambiental del proyecto establecía el 
compromiso por parte del titular de llevar un registro de 
la avifauna que, eventualmente, pudiera ser impactada 

por esta iniciativa. 

La Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA) ordenó a las em-
presas Eólica Talinay S.A., Parque 
Talinay Oriente S.A. y Parque Talinay 
Poniente S.A., titulares del proyecto 
“Parque Eólico Talinay” -calificado 
ambientalmente favorable a través 
de la RCA N°158/2019-, la adopción 
de medidas urgentes y transitorias 
por un plazo de 60 días corridos, 
por el incumplimiento de medidas 
establecidas en el permiso ambiental 
ante la colisión de aves (cóndores y 
halcones) y murciélagos contra las 
torres del parque. 

En efecto, este caso tiene como 
origen una denuncia ciudadana por la 
cual, se dio a conocer que, al menos 
nueve cóndores, han impactado contra 
las torres de los aerogeneradores, 
resultando muertos. Además, tam-
bién se han registrado colisiones de 
otras aves, este último antecedente, 
registrado a partir de los informes de 
monitoreo del plan de seguimiento 
presentados a la Superintendencia 
del Medio Ambiente. 

Frente a estos antecedentes, la 
Oficina Regional del SMA de Coquimbo 
encomendó al Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG) regional examinar  
información respecto a los informes 
de seguimiento asociados a colisiones 
de avifauna. Dicha entidad remitió a la 
SMA un reporte técnico que contenía 
el análisis de 28 informes de segui-
miento ambiental, correspondientes a 
los reportes trimestrales estacionales 
del proyecto sobre monitoreo de aves y 
quirópteros, desde el verano de 2019 
hasta el verano de 2024. 

De este reporte se pudo constatar 
principalmente que, frente a coli-
siones de aves con instalaciones del 
proyecto, la empresa no implementó 
el compromiso de instalar disuasivos 
sonoros (ultrasonidos); y que las co-
lisiones de quirópteros (murciélagos) 
que no fueron incluidos en la línea de 
base del proyecto ni en la evaluación 
ambiental, corresponderían a un efecto 
ambiental no previsto en la evaluación 
ambiental del proyecto. 

En ese sentido, es importante des-
tacar que el permiso ambiental del 
proyecto establece el compromiso por 
parte del titular de llevar un registro 
de la avifauna que eventualmente 
pudiera ser impactada por el proyecto 
y, en el caso que se sobrepase la tasa 
de colisión de aves establecida en la 
evaluación, se debe informar y proce-
der a la instalación de disuasores de 

Además de los cóndores, otras aves, como los halcones, además de murciélagos, han perdido la vida al chocar contra las torres de los 
aerogeneradores. 

EL DÍA

emisión de ultrasonidos, entre otros 
compromisos. 

Frente a lo anterior, la superinten-
denta, Marie Claude Plumer, relevó 
que “las medidas ordenadas tienen 
como finalidad el resguardo de las 
especies involucradas, de tal manera de 
impedir su afectación. Es importante 
recalcar que las empresas o titulares 

de proyectos, no sólo deben contar 
con una RCA para funcionar, sino 
que deben cumplir con las exigencias 
establecidas en dicho permiso, y 
asumir inmediatamente las acciones 
necesarias para abordar la ocurrencia 
de impactos no previstos”. 

OBLIGACIONES PARA LA EMPRESA

La primera medida que la firma 
deberá presentar es un informe que 
acredite en forma fehaciente la ins-
talación de disuasores de emisión de 
ultrasonido, en que se individualice 
el sector y los aerogeneradores en 
que fueron instalados y la fecha en 
que se haya realizado. 

Además, el titular del proyecto deberá 
presentar un informe, realizado por 
un profesional idóneo, que se refiera 
a la efectividad de la instalación de 
disuasores de emisión de ultrasonido y 
a las diferentes acciones alternativas 
para mitigar el riesgo de colisión de 
fauna voladora (aves y quirópteros), 
distintas a la medida complementa-
ria denominada “pintado de aspas” 
indicada en la RCA N°158/2019.  

Dicho reporte deberá concluir cuál 
es la o las acciones que, de mejor 

manera, se ajustarían a la realidad del 
proyecto, y proponer un cronograma 
de implementación de las acciones 
que resulten adecuadas.  

Junto con lo anterior, la empresa 
deberá realizar la ejecución del cro-
nograma para la implementación de 
las acciones para reducir el riesgo de 
colisión de fauna voladora en las torres 
del Parque Eólico Talinay propuestas 
en el informe señalado previamente, 
las que deberán formar parte de los 
reportes de monitoreos.  

Por último, y como cuarta medida, 
el titular deberá presentar un informe 
de adecuación de las metodologías 
para el programa de censo continuo 
con datos de colisiones de fauna 
voladora, realizado por un profesio-
nal idóneo, que permita mejorar la 
representatividad de las campañas 
de monitoreo para reflejar adecuada-
mente las colisiones que se verifiquen 
en el Parque Eólico Talinay. 

Actualmente, el proyecto consiste 
en un parque eólico con 77 aeroge-
neradores, 32 en la sección poniente 
y 45 en la sección oriente, los que 
poseen 90 metros de diámetro del 
rotor y una altura de 80 metros. 
Entre sus instalaciones, además de 
los aerogeneradores, el parque eólico 
contempla la construcción de líneas 
de transmisión subterránea y aérea, 
una subestación eléctrica, dos mi-
radores y un centro cultural abierto. 

El proyecto se encuentra ubicado 
a la altura del kilómetro 354 de la 
ruta 5 Norte, en la comuna de Ovalle. 

EQUIPO EL DÍA             Ovalle

MARIE CLAUDE PLUMER
SUPERINTENDENTA DEL MEDIO AM-
BIENTE

Las medidas 
ordenadas tienen 
como finalidad el 
resguardo de las 
especies involucradas, 
de tal manera de 
impedir su afectación”
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Gobierno anuncia medidas por ola de 
homicidios en la Región Metropolitana

NO SE CONSIDERÓ FINALMENTE DECRETAR ESTADO DE SITIO 

La ministra del Interior 
estableció una fuerza 

de tarea conjunta 
entre Carabineros y 

PDI, reforzamiento de 
dotaciones policiales 
y control migratorio, 

mientras que el plan ECOH, 
ampliará su alcance. 

La vicepresidenta Carolina Tohá 
anunció una serie de medidas para 
enfrentar los homicidios en la Región 
Metropolitana. Solo el último fin de se-
mana largo terminó con 17 asesinados.

Los dos hechos que más impactaron 
fueron las balaceras en Quilicura y en 
Lampa. En el primer hecho murieron 
cuatro adolescentes de entre 13 a 17 

La mañana de este miércoles, se llevo a cabo una reunión entre diferentes autoridades para determinar las acciones a seguir tras los últimos 
asesinatos en la Región Metropolitana. 

MINISTERIO DEL INTERIOR

años, mientras que, en la segunda, 
cinco extranjeros perdieron la vida.

Por ello, durante la mañana de ayer 
se realizó una reunión en La Moneda 

liderada por Tohá, junto con el ministro 
(s) del Interior, Manuel Monsalve, el 
subsecretario de Prevención del Delito, 
Eduardo Vergara, el fiscal nacional, 
Ángel Valencia, el general director de 
Carabineros, Ricardo Yáñez, el director 
general de PDI, Eduardo Cerna, y el 
delegado presidencial Metropolitano, 
Gonzalo Durán.

La vicepresidenta señaló que los 
hechos ocurridos en los últimos días 
“son motivo de gran preocupación, 
son delitos extremadamente graves”.

Por ello, señaló que la situación 
requiere un “esfuerzo adicional. 
Desplegar estrategias que comple-
menten lo que estamos haciendo 
como Estado”.

Tohá resaltó que las medidas toma-
das hasta ahora han surtido efecto 
en otras regiones del país, bajando 
las cifras de homicidios, lo que no 
ha ocurrido en la capital. Sin ir más 
lejos, al 14 de julio de 2023 había 
253 homicidios en la capital, mien-
tras que este año se acumulan 256.

A raíz de ello, se establecieron va-
rias medidas. La primera es crear 
una fuerza de tarea conjunta entre 
Carabineros y la PDI, con apoyo de 
la Fiscalía, relacionada con sus ca-
pacidades de inteligencia.

Además, señaló Tohá, a nivel de 
Carabineros habrá un reforzamiento de 
dotaciones. Por ejemplo, 500 policías 
a punto de egresar se quedarán en 
la Región Metropolitana.

Junto con ello, se reordenará la 
actividad en comisarías y cuarteles, 
para poner a disposición más personal 
para los territorios.

Sobre la PDI, indicó que se mejo-
rarán las capacidades de control de 
armamento que circula en las calles.

Finalmente, declaró que se acelerará 
una nueva etapa del plan de la Fiscalía 
ECOH, reforzando su despliegue para 
cubrir delitos que hoy no están dentro 
de su espectro.

MAYOR CONTROL MIGRATORIO

El ministro (s) del Interior, Manuel 
Monsalve, detalló en tanto, algunas 
de las medidas indicadas por Tohá.

Por ejemplo, agregó que la PDI tam-
bién propondrá una estrategia para 
mejorar el control migratorio en la 
Región Metropolitana, tal como se 
realizan los controles de identidad.

También detalló que la Fiscalía ECOH 
sumará a su espectro dos delitos que 
no son homicidios y secuestros. Se 
trata de ilícitos contra las personas 
que requieren acción oportuna y 
delitos cometidos por delincuentes 
prolíficos que se sabe que vulneran 
constantemente la ley.

Finalmente, descartó que en la re-
unión se haya tratado la posibilidad de 
decretar Estado de Sitio en la Región 
Metropolitana, tal como propuso 
el senador oficialista, José Miguel 
Insulza (PS).

BIOBIO                             Chile
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@diarioeldia

CULTURA   TENDENCIAS
REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

María Corina Machado aseguró que, el gobierno de Maduro, al estar consciente de su derrota, 
ha recurrido a la violencia durante la campaña. 

EFE

La líder opositora aseguró 
que el gobierno de Nicolás 
Maduro sabe que carece 
de apoyo y fuerza para el 

proceso electoral del 28 de 
julio, siendo consciente de su 

derrota. 

María Corina Machado 
afirma que Maduro “sabe” 

que está “derrotado” 

PARA ESTAS ELECCIONES EN VENEZUELA

La líder opositora de Venezuela, María 
Corina Machado, dijo este miércoles 
que el gobierno de Nicolás Maduro sabe 
que “ya no tiene gente” ni “fuerza” 
para las elecciones presidenciales del 
próximo 28 de julio, por lo que “sabe 
que ya fue derrotado” y, ante ello, “ha 
hecho de su campaña la violencia”.

“Lo derrotamos espiritual y moral-
mente y lo derrotamos en las calles, 
y eso se va a ver esta tarde aquí en 
Guanare”, dijo ante medios de comuni-
cación en el estado Portuguesa (oeste), 
donde realizó un acto de campaña en 
respaldo a Edmundo González Urrutia, 
el candidato de la mayor coalición 
antichavista, Plataforma Unitaria 
Democrática (PUD).

Asimismo, recordó que durante 13 
días de campaña, que empezó el 
pasado 4 de julio, funcionarios de 
seguridad del Estado han detenido 
a 72 personas, de las cuales 24 si-
guen presas, entre ellas, su jefe de 
seguridad, Milciades Ávila, detenido 
la pasada madrugada en su vivienda.

Ávila fue acusado de supuesta “vio-

ción y a las detenciones de personas 
inocentes”.

Cuando faltan 11 días para las elec-
ciones, Machado llamó a permanecer 
“hasta el final” el día de los comicios 
e informó que “todas las metas se han 
cumplido” para tener a los electores 
“bien formados, organizados y co-
municados en todos los centros y en 
todas las mesas de votación”, tanto 
en Venezuela como en el exterior.

lencia de género contra unas mujeres” 
que, el pasado sábado, intentaron 
agredir a Machado y al candidato de 
la PUD, según denunció la anticha-
vista y varios testigos, que grabaron 
la escena y publicaron el video en 
redes sociales.

La líder opositora reiteró que al 
gobierno de Maduro “lo único que 
le queda es recurrir a la violencia y 
al miedo”, así como a “la persecu-

EFE                                   Internacional
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PROPIEDADES

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. sector Avda. del Mar, 
lado Inacap, (Portal Pacífico), 
$480.000, año corrido. Incluye 
gastos comunes, amoblado, 
3 dormitorios, 2 baños, bal-
cón, ascensor, terraza pano-
rámica, estacionamiento, 
piscina, otros. Llamar al  F: 
+56993226816

Depto. 300 m2, oficinas u otro, 
Balmaceda.  F: 995419943

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo habitación por 3 horas 
a $25.000, Vicuña 415. Llamar 
al  F: 963882227 

VENDO - CASA

Casa esquina, Las Cías., 3d, 
1b, patio, entrada vehículo, 
por cambio de ciudad.  F: 
994120460

VENDO - TERRENO

Parcela 9.400 m en el Valle, 15 
Km de La Serena. Lugar único 
con río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$64.700.000.  F: 927618630

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Eco Yaris 2004 1.5 cc, 

motor recién reparado, trans-
ferible.  F: 953082820

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio Manuel Montt, necesi-
ta Educadora Diferencial, 38 
horas. Enviar Currículum a: 
colegiomanuelmontt@gmail.
com 

Colegio Leonardo Da Vinci de 
Coquimbo, requiere Profesor(a) 
General Básica y Profesor(a) de 
Inglés para Enseñanza Media, 
ambos para reemplazo. Enviar 
currículum al correo: secreta-
ria@davincicoquimbo.cl 

GENERALES
SERVICIOS

Eléctrico Autorizado SEC, 
ejecuta TE-1, TE-4, TE-6, 
Empalmes Postaciones, S/E, 
Loteos, planos, instalaciones 
fotovoltaicas, trabajos y pro-

yectos. myvconexiones.eirl@
gmail.com.  F: 999559379-
512256872

***Trabajos garantizados en 
construcción*** Techumbres. 
Pinturas. Revestimientos cerá-
micos. Pavimentos. Portones. 
Gasfitería. Remodelaciones. 
Terminaciones.  F: 996340769

VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

SÓLO MAYORES

Mía, recién llegada, lugar cén-
trico y también a domicilio.  F: 
+56959947077

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico, también domicilio. F: 
+56972895190

Javiera 21 años, blanquita, nue-
va lugar céntrico y a domici-
lio, besos apasionados.  F: 
+56940743153

Sofía, colombiana, madura, 
blanquita, bella figura, lugar 
céntrico.  F: +56937784227

Leticia, joven, delgada, recién 
llegada, con lugar propio y a 
domicilio.  F: +56974028247

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

Natalia paraguaya, recién 
llegada, súper promoción.  F: 
948760750

LEGALES
Por extravío se da orden de no 
pago al Cheque N° 65021 de 
Tesorería Regional de Coquim-
bo, por el monto de $3.315.768, 
al nombre de Mario Pizarro Rodrí-
guez de la Cuenta Corriente N° 
9002120, del Banco Estado. 

Por extravío se da orden de no 
pago al Cheque N° 6089652 
de la Cuenta Corriente N° 
14109009475 del Banco del 
Estado, sucursal Los Vilos. 

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

PROGRAMA DE
EXTENSIÓN CULTURAL

FABIÁN 
PÉREZ P.  

INSCRIPCIONES GRATUITA 
Contacto: jccura@tisls.cl 

Organiza: Auspicia:

Curso 
online por:

SÁBADO 20 DE JULIO 
10:00 a 13:00 horas

Doctor en Historia, Magíster en Historia y 
Licenciado en Historia y Magíster en 
Estudios Literarios y Culturales Latinoame-
ricanos por la Pontificia Universidad 
Católica de Valparaíso. 

De la literatura latinoamericana 
a la chilena, en tres momentos. 

Tensiones, resistencias y problemas.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.
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REMATE
Ante Jueza Árbitro Francisca Amigo Fernández, Partición “Vega con Rojas”, se rematará el 

día 14 de agosto de 2024, a las 16 hrs. mediante plataforma Zoom (ID: 2574019663, 

contraseña: Tf9zAU) los inmuebles denominados Lote 2-A-1 y Lote 2-A-2, resultantes de la 

subdivisión del Lote 2-A, y éste a su vez, resultante de la subdivisión del sitio Nº 2 de la 

manzana 8, del sector 5, dirección registrada en Iquique N° 806 e Iquique N° 814, Parte Alta, 

Coquimbo. Rol avalúo fiscal en mayor cabida Nº 147-5, comuna de Coquimbo y pre Rol 

147-8 respecto del lote 2-A-2. Ambos inscritos a  fojas 2377 N° 1.328 año 1993, en Registro 

de Propiedad Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo. El mínimo de posturas corresponde 

a la suma de UF 1443 para el Lote 2-A-1 y UF 1225 para el Lote 2-A-2, en su equivalente al 

día de la subasta. Postores deberán rendir garantía equivalente a 10% del mínimo fijado por 

medio de vale vista a la orden del partidor, endosado en blanco. El precio del inmueble deberá 

pagarse al contado dentro de 5 días corridos desde fecha en que se ordene extender escritura 

de remate mediante depósito o transferencia electrónica en la cuenta corriente indicada en las 

bases. Demás antecedentes en autos particionales, solicitarlas al correo                                                     

francisca.amigo.fdz@gmail.com. 

NOTARÍA REINOSO 
GONZALO OÑATE MIRANDA 

NOTARIO SUPLENTE

VIERNES 19 DE JULIO DE 2024, 11 HORAS, 
CALLE ALDUNATE N°641, 2° PISO, TELEFONO 512322000

REMATE EN COQUIMBO, 
JUDICIAL Y CONCURSAL

SE REMATAN: VEHICULOS Y ESPECIES VARIAS.

AUTO MG NEW 3  1.5 AUT, AÑO 2020, PLACA LXLL.70
AUTO CITROEN C ELYSEE 1.6, AÑO 2018, PLACA KRPW.10, 
MINIMO $4.990.000.-

E. ALFONSO ARANDA CAÑAS, RNM N°505

Causa Judicial: Roles E-1217-2024, 2° Juzgado de Letras de La Serena.    
Causas Concursales Rol C -1000-2024,  2° Juzgado de Letras de Copiapó, Rol  C-4753-2023 del 
3° Juzgado de Letras de La Serena, Rol C-11319-2022 del 15° Juzgado Civil de Santiago.

ELEMENTOS COMPUTACIONALES: 
Notebook, Monitores, CPU, PC AIO, 

IMAC, CPU PC
MÁQUINAS PARA SPA: Máscara Facial LED, 

Pistola para masajes, Piedras calientes, Vaporizador 
facial, Maquina Radiofrecuencia, Maquina para 
depilación Laser, Máquina Electroestimulación, 

Presoterapia, Máquina Cavitación 6 En 1 + RF + Lipolaser 
+ Vacuum.

VARIOS: Celular Samsung A71, mesas, estante con 
ruedas(carritos), Pisos (escabel), camillas, Sofá, 

Microonda, escritorios, sillas para escritorios, 
Computador, Mueble rack, Estante para 

cocina, Estufa a gas, Mesa plegable, 
Calefactores eléctricos, Sillas 

cuerina blanca.

EXHIBICION: jueves 18 de julio de 2024, de 9:30 a 13:30 y de 15:30 a 18:00 Horas, Vehículos en Parcela 52 Etapa D Sector El Panul, “ESTACIONAMIENTO 
DE CHRISTIANSEN”, comisión 7% y 10% más IVA, GARANTIA $400.000.- el día antes del remate, pagos con cheque (consultas anticipadas), 
transferencia o vale vista. Facturación de forma inmediata, solicitar antecedentes sobre multas u otras restricciones.

ESPECIES: EXTRACTO

REMATE: El Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en Rengifo 
N° 240, La Serena, rematará el día 08 de agosto de 2024, a las 11:00 
horas,  el departamento número B - DOSCIENTOS DOS, del segundo 
piso del Edi�cio B, y el uso y goce del Estacionamiento número B - 
DOSCIENTOS DOS, de la planta del primer piso, ambos del Edi�cio 
Mirador Bahía, con acceso por calle Felipe Bauza número ochocientos 
setenta y uno, de la comuna de Coquimbo.- Propiedad inscrita a 
nombre del demandado a fojas 3973 número 1885 del Registro de 
Propiedad del año 2020, del Conservador de Bienes Raíces de Coquim-
bo. Mínimo posturas $39.077.077.- Para participar en la subasta, 
postores, excepto ejecutante, deberán rendir caución equivalente al 
10% del mínimo �jado para la subasta mediante vale vista a la orden 
tribunal tomado en un Banco de la plaza. Precio deberá ser pagado al 
contado, dentro de quinto día hábil después del remate, mediante 
consignación en cuenta corriente tribunal. Bases y demás anteceden-
tes, página: www.pjud.cl. Consulta de Causas, autos rol C-4570-2023, 
caratulados “Penta Vida con Morales”. Secretario Subrogante.

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

EXTRACTO

Por sentencia de fecha 4 de junio de 2024 del 
Juzgado de Letras de Vicuña en causa caratulada 
“AZOLA/OSSANDON” Rol V-806- 2023, se 
concedió posesión efectiva testada de ESTELVA 
IRIS OSSANDON ZEPEDA, en favor de MARICEL 
VALERIA AZOLA VARGAS, como heredera 
universal testamentaria, cuyo testamento fue 
otorgado con fecha 9 de agosto de 2019, en la 
Notaria de Vicuña, servida por don Daniel Hurtado 
Navia. El Secretario.

Rubén Misael Caroca Lazo 
Secretario PJUD 

Uno de julio de dos mil veinticuatro.

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

HORARIO DE ATENCIÓN:
Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas 

14:30 a 17:00 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!
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Entregan recursos para ejecutar 
restauración de Iglesia de Guayacán

MUNICIPIO CONFIRMÓ LA INFORMACIÓN 

La SUBDERE ya realizó la primera transferencia de $574 
millones de los $1.915 millones totales a la municipalidad 
de Coquimbo para concretar la intervención del recinto. 
De forma paralela, se avanza en el rescate del barrio de 
Guayacán, pues los pescadores ya cuentan con el primer 

punto de venta de moluscos vivos de la caleta.

Después de años de lucha para res-
catar uno de sus patrimonios más 
preciados, los vecinos y vecinas de 
Guayacán estaban emocionados al 
conocer, de la propia Subsecretaria 
de Desarrollo Regional, Francisca 
Perales, que ya cuentan con los cerca 
de  2 mil millones de pesos para iniciar 
la restauración de la Iglesia de 
Guayacán.

La buena noticia la reci-
bieron en la explanada de 
este histórico pueblo 
coquimbano, en don-
de conocieron tam-
bién detalles de 
este proyecto que 
considera una in-
versión de 1.915 
millones de pe-
sos en el marco 
del Programa de 
Revitalización 
de Barr ios  e 
Infraestructura 
P a t r i m o n i a l 
E m b l e m á t i c a 
(PRBIPE) Revive 
Coquimbo, de los cua-
les, ya fueron transferidos 
al municipio $574 millones 
a fines de junio y que permitirá 
a la Dirección de Arquitectura del 
Ministerio de Obras Públicas licitar 
los trabajos en los próximos meses. 

De esta forma, la SUBDERE, Francisca 
Perales entregó la carpeta que acredita 
esta primera transferencia al alcalde 
Ali Manouchehri, manifestando su 
alegría por contar con los recursos 
que permiten ejecutar este proyecto 
de restauración, dineros que habían 
sido comprometidos por el Presidente 
Gabriel Boric el año pasado para con-
cretar un sueño de más de una década 
por parte de los guayacaninos que 
anhelan ver crecer su territorio.

“Ha sido un trabajo que se ha desarro-
llado de manera muy intensa durante 
los últimos meses, que permitió avan-
zar con un anhelo de recuperación de 
esta infraestructura de la comunidad, 
luego de 10 años de trabajo que no 
se habían podido concretar. En el 
último año se aceleró ese trabajo y 
eso permitió que ahora el municipio 
cuente con los recursos para iniciar 
las obras correspondientes”, añadió 
Perales.

Como un “hito histórico” no sólo para 
el barrio, sino que para toda la comuna 
y la región, calificó, en tanto, el alcalde 
de Coquimbo, Ali Manouchehri, el 
próximo inicio de las obras de restau-

ración de este símbolo identitario de 
Guayacán. El jefe comunal agradeció 
la priorización por parte del gobierno 
para este proyecto que es vital para 
la cultura, el turismo y el patrimonio.

“Sabemos que acá hay una lucha 
permanente de los vecinos por poder 
recuperar un espacio y transformarlo 
en un lugar turístico, en un lugar 
donde exista el desarrollo económi-
co de las familias, el rescate de lo 
que es la historia de nuestra comu-
na. Agradecemos, por supuesto, al 
Presidente de la República, agrade-
cemos a la subsecretaria por estar 
aquí con nosotros y entregarnos la 
buena noticia de que vamos pronto a 
licitar este maravilloso proyecto que 
va a cumplir un anhelo postergado 
hace muchos años, cuando se inició 
el PRBIPE acá en Guayacán”.

En detalle, el proyecto incluye la 
restauración de los 258 m2 de la 
Iglesia de Guayacán, a través de un 
proceso especial de limpieza de las 
estructuras metálicas que busca 
remover el óxido en superficies y 

uniones. Luego serán pintadas con 
productos de alta calidad. La inter-
vención no considera el desarme 
de la estructura, a excepción de la 
techumbre que será reemplazada 
debido a su alto grado de deterioro. La 
iglesia contará con nueva iluminación, 
sistema de audio, bancas elaboradas 
en madera y fierro fundido y tendrá 
accesibilidad universal.

De forma paralela, se construirá, a 
un costado del templo, una estruc-
tura de más de 35 m2 para servicios 
higiénicos, bodegas y arreglos florales. 
Junto a estas obras se recuperarán los 
jardines, se instalará un nuevo cierre 
perimetral y se repondrá el históri-
co reloj de la torre.  Como medidas 
preventivas, durante el tiempo de 
intervención al recinto, las esculturas 
y elementos religiosos que se encuen-
tran al interior serán resguardados y 
luego reubicados en el mismo lugar. 

El reconocido vecino de Guayacán,  
Juan Valdivia, estaba feliz con la 
noticia y recordó el trabajo realizado 
por diversas personas para concretar 

este sueño, asegurando que todo un 
país está en deuda con Guayacán, un 
pueblo que fue clave para el desarrollo 
económico de Chile. “Fui el portavoz 
de innumerables vecinos que comen-
zamos este trabajo en octubre del 
año 2012, que iniciamos el trabajo 
de reparación de la iglesia, única en 
el mundo. Ha costado mucho, horas y 
horas de trabajo. Por eso hoy estamos 
contentos, pero también reconocer 
aquel trabajo que hicimos muchas 

personas, seguimos con la ilusión, el 
sueño de ver recuperada pronto 

la iglesia de Guayacán y el 
barrio patrimonial”.

REVITALIZANDO LA 
CALETA GUAYACÁN

Pero también los 
pescadores artesa-
nales de Guayacán 
recibieron una bue-
na noticia desde la 
SUBDERE gracias a 
la inauguración del pri-

mer punto de venta y 
depuración de moluscos 

vivos en esta tradicional 
caleta coquimbana. 
El  proyecto, expl ica 

Francisca Perales, fue finan-
ciado por la SUBDERE como 

parte de las acciones de revitaliza-
ción que buscan el desarrollo social, 
cultural y económico. Son más de 
$88 millones que permitirán capa-
citarlos en depuración, recirculación, 
comercialización de recursos del mar 
y comercio justo. En paralelo recibirán 
la infraestructura y equipamiento 
para los diversos procesos.

Pascual Aguilera presidente de 
FETRAMAR y vicepresidente de la 
Asociación Gremial de Guayacán 
agradeció el apoyo de la SUBDERE 
que permite diversificar la oferta y el 
trabajo de los pescadores del sector.  
“Hoy día estamos trabajando fuer-
temente en esta comercialización 
de moluscos y para eso estamos 
inaugurando este centro de depu-
ración que será un ícono. Vamos a 
tener productos de buena calidad 
para que nos mantengamos con vida 
como sector y nos vamos a proyectar 
en la región como una de las caletas 
pioneras en esto”, valoró.

El alcalde Manouchehri también 
destacó este nuevo proyecto de los 
pescadores que les permitirá contar 
con nuevas herramientas, forjar un 
nuevo emprendimiento y generar un 
punto de atracción turística en una 
de “las caletas más importantes de 
la comuna”.

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo

Tras el primer traspaso de los recursos por parte de la SUBDERE, la restauración de la Igle-
sia de Guayacán comienza a tomar forma. 
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La Tirana: fiesta patrimonio mundial 
de raíces católicas y andinas

MESTIZAJE DE CREENCIAS 

Transformada en un símbolo de las tradiciones 
culturales del norte de Chile, esta festividad 
revela el sincretismo que se forjó en esta zona 
del país, a la cual, acuden miles de personas 
todos los años. 

Frente al Templo de Nuestra Señora 
del Carmen, en el corazón del pueblo 
de La Tirana, cerca de la frontera de 
Chile con Bolivia, se volvió a rendir 
culto este martes a la patrona del país, 
en una festividad de raigambre social 
y obrera, que honra la solidaridad y 
las tradiciones ancestrales, herencia 
familiar del territorio indígena.

“La Tirana es una festividad que 
fomenta una fuerte cohesión social, 
especialmente entre los pobres, los 
marginados y el proletariado”, explicó 
a EFE el sociólogo y profesor titular de 
la Facultad de Ciencias Humanas de 
la Universidad Arturo Prat de Iquique, 
Bernardo Guerrero.

“Tiene una gran importancia en Chile 
debido a su conexión con la historia 
social de la época del salitre”, señaló 
el experto, y apuntó que la fiesta se 
alimenta de las experiencias de las 
comunidades de trabajadores de 
las salitreras, convirtiéndose en 
una manifestación cultural 
profundamente arraigada 
en la historia de la clase 
obrera chilena.

FERVOR POPULAR

El olor a los puestos ca-
llejeros de comida local, 
junto con el incienso y las 
velas encendidas en los 
portales de las viviendas 
en honor a la Virgen del 
Carmen, invaden durante la 
festividad las calles del pue-
blo situado en el desierto más 
árido del mundo, en la Región de 
Tarapacá.

La Virgen del Carmen, figura principal 
en la festividad, es considerada por 
algunos como una adaptación de la 
Madre Tierra, formando un diálogo 
intercultural en el que se demuestra 
cómo la población local ha conse-
guido adaptarse a las tradiciones del 
extranjero, transformándolas según 
sus necesidades religiosas.

“El catolicismo se impuso en América 
Latina con violencia, a través de la 
extirpación de idolatrías, pero la po-
blación indígena resistió de alguna 
manera, encubriendo sus cultos a 
través de santos y vírgenes”, concluyó 
Guerrero.

Para miembros de la Iglesia como 
María Socorro Quintana, monja del 
Colegio María Inmaculada de Santiago, 
el pueblo chileno es un “pueblo maria-
no” y agradece a España haber traído 
“esa devoción tan linda a la virgen”.

Miles de personas de Chile, Perú y Bolivia acuden todos los años a rendirle pleitesía a la 
Virgen del Carmen, en el santuario ubicado en el pueblo de La Tirana. 

EFE

“Pueden ser practicantes, o pueden 
no ser practicantes, pero la virgen 
es sagrada”, añadió la asistente a la 
festividad.

SINCRETISMO PAGANO

Las danzas tradicionales son otro 
de los elementos fundamentales en 
la celebración, representadas por 
204 grupos de baile federados, con 
vestuario y música propios, entre los 
que se encuentran las Diabladas, las 
Morenadas, los Gitanos y los Bailes 
Chinos, entre otros.

“Mi mujer bailó, y ahora también mi 
hija, por eso venimos todos los años”, 
explicó a EFE un padre que acudió 

desde Iquique a la celebración, 
mientras su esposa desataba 

las botas de bailarina a su hija, 
sentada en una pequeña banqueta 

a un lado de la calle, después de 
bailar para la virgen.

Distribuidos por las distintas calles 
de La Tirana durante los bailes, los 
grupos de danza tienen sus propias 
particularidades, como por ejemplo en 
el caso de los Bailes Chinos, que se 
diferencia del resto por ser Patrimonio 
Cultural y Material de la Humanidad 
reconocido por la UNESCO.

MUNDO ANDINO

También participan en la festividad 
bailarines independientes, como los 
“diablos sueltos”, uno de los bailes 
tradicionales más antiguos de las 
fiestas religiosas del norte de Chile, 
los cuales aparecen circundando 
otros bailes y no están federados.

Lenina Barrios, participante en la 
festividad como diabla suelta y an-
tropóloga social, señaló que se trata 

de un baile que data por lo menos 
del siglo XIX. “Es una tradición an-
tigua que tiene que ver con algunos 
personajes del mundo andino, que 
venían a desordenar las estructuras 
sociales”, explica.

Para Barros, participar como diabla 
suelta en la festividad de La Tirana 
es contribuir con la comunidad y 
reconectar con su historia familiar, 
además de preservar y transmitir el 
patrimonio cultural de la región.

“Más allá del componente de la 
institucionalidad religiosa, yo creo que 
es esa sensación de comunidad y de 
que la virgen es una madre que nos 
acoge a todos, como son las madres 
latinoamericanas también”, valoró la 
antropóloga.

La Tirana, declarada Zona Típica en 
1971, atrae cada año a una multitud 
de fieles, especialmente provenientes 
de las ciudades de Arica, Antofagasta, 
Iquique y Calama, pero también de 
países limítrofes como Bolivia y Perú, 
que acuden a pagar las mandas hechas 
a la virgen durante el año.

EFE                                   Chile
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CONDOLENCIAS
La Comunidad Educativa del Colegio San Joaquín de 

La Serena, comunica el sensible fallecimiento de quien 
fuera padre y apoderado de nuestro establecimiento:

Expresamos las más sentidas y sinceras 
condolencias a la familia.

Jordán Ernesto
Araya Maldonado

COLEGIO SAN JOAQUÍN 
LA SERENA

Los números de París 2024
PARTICIPARÁN 10.500 DEPORTISTAS DE TODO EL MUNDO 

La 33° edición de los 
Juegos Olímpicos de 
Verano se celebrará 

entre el 26 de julio y el 11 
de agosto en la capital 

francesa, ciudad que 
acoge por tercera vez 

el gran acontecimiento 
deportivo. 

Los franceses, y especialmente los 
parisinos, han tenido más de 3.500 
días para preparar la XXXIII edición de 
los Juegos Olímpicos de Verano, desde 
que el 31 de julio de 2017 el Comité 
Olímpico Internacional (COI) concediera 
a la capital francesa el beneplácito para 
organizar la mayor competición deportiva 
del planeta, con un presupuesto inicial de 
4.400 millones de euros, que asciende 
a 8.000 millones de euros al incluir los 
costes de construcción y remodelación 
de las sedes e instalaciones deportivas.

Distintas vicisitudes se han dado 
en estos más de 83 meses, como la 
inestabilidad política en el mundo, va-
rias guerras y una pandemia que ha 
condicionado la organización de los 
Juegos. Pero todo está a punto para 
que el 26 de julio el río Sena sea el 
escenario de la ceremonia inaugural, 
la primera vez que no se celebra en un 
estadio olímpico.

Esta peculiar inauguración contará 
con 94 embarcaciones que portarán a 

buena parte de los 10.500 deportistas 
que participarán en los Juegos. Un 
recorrido de 6 kilómetros que seguirá 
el curso del río, de este a oeste, desde 
el puente de Austerlitz hasta la altura 
de Trocadero, junto a la torre Eiffel, 
punto final de la ceremonia.

Se espera la presencia de cientos de 
miles de personas, en una ceremonia 
que será gratuita para la mayoría de 
los asistentes, salvo los espectadores 
que accedan a los muelles inferiores, 
desde el puente de Austerlitz hasta el 
puente de Iéna, que tendrán que comprar 
entradas. Se han vendido 100.000 
plazas, con un precio mínimo de 90 
euros por pase. 

Para que todo funciona a la perfec-
ción, el gobierno francés movilizará 
a 45.000 policías y se espera que 
1.000 millones de personas sigan la 

ceremonia a través de la televisión o 
por medios online, según anuncia el 
canal olympics.es.

Un espectáculo único y original propio 
del mayor acontecimiento deportivo 
del mundo, que reúne a los mejores 
deportistas del planeta, procedentes 
de 206 países más el equipo de refu-
giados, compuesto de 36 deportistas 
de 11 países que competirán en 12 
deportes diferentes. 

En total, se espera la presencia durante 
los 17 días de competiciones de más 
de 14.500 personas, entre deportistas, 
entrenadores y personal de asisten-
cia, además de 20.000 periodistas 
acreditados y 45.000 voluntarios 
que ayudarán con la organización de 
los Juegos.

Para la mayoría de deportistas estará 
disponible la Villa Olímpica, ubicada en 
el norte de la ciudad, en las localidades 
de Saint-Ouen y Saint-Denis, ocupando 
una extensión de 53 hectáreas, donde 
se han construido 96 edificios para 
el acontecimiento y se han instalado 

14.200 camas, que también ten-
drán utilidad durante los XVII Juegos 
Paralímpicos, que se celebrarán desde el 
28 de agosto hasta el 8 de septiembre, 
donde se alojarán 8.000 deportistas.

Después de los Juegos, esta zona 
se convertirá en un nuevo barrio que 
contará con 2.500 viviendas, una 
residencia para estudiantes, un hotel, 
un espacio de 7 hectáreas de parques 
y jardines, 120.000 metros cuadrados 
de oficinas y servicios para la ciudad, y 
3.200 metros cuadrados de comercios.

A nivel deportivo, en París 2024 se 
disputarán 329 eventos de medalla, 
diez más que en los Juegos Olímpicos 
de Tokio celebrados en 2021. Serán 32 
los deportes, entre ellos el debut del 
breaking, la gran novedad en el progra-
ma olímpico, aunque desaparecen el 
béisbol, el sóftbol y el kárate, respecto 
a la última edición.

Las sedes o escenarios para la prác-
tica de estos deportes serán 35 en el 
área de París y del resto de Francia. 
Ciudades como Marsella, Burdeos, 
Lyon, Nantes, Saint-Etienne y Niza, 
aportarán sus infraestructuras deportivas 
para acoger distintas competiciones. 
El surf se desplaza hasta Tehaupo’o 
en Tahití, un guiño de la organización 
a los territorios franceses de ultramar.

Para un acontecimiento de tal mag-
nitud se precisa una organización que 
no deje nada a la improvisación. El 
gobierno francés ha calculado la llegada 
de 11,3 millones de visitantes durante 
los Juegos, que prevén dejarán un 
impacto económico en la región más 
de 3.500 millones de euros.

De estos millones de visitantes, se 
calcula que el 86,7% serán franceses, y 
alrededor de 1,5 millones procederán de 
otros países, principalmente de Reino 
Unido, Estados Unidos y Alemania.

El desplazamiento por París es una 
de las grandes preocupaciones de la 
organización, que ha calculado que 
cada día se moverán 800.000 per-
sonas a los centros deportivos, de los 
cuales 600.000 serán espectadores y 
200.000 personas acreditadas, entre 
las que se contabilizan deportistas, 
entrenadores, autoridades, organiza-
dores y personal de prensa.

En cuanto a los deportistas presentes 
en París, la nómina de estrellas es inter-
minable. Las gimnastas Simone Biles 
(Estados Unidos) y Rebeca Andrade 
(Brasil); los atletas Eliud Kipchoge 
(Kenia), Noah Lyles (Estados Unidos) 
o Armand Duplantis (Suecia); los na-
dadores Leon Marchand (Francia) 
o Katie Ledecky (Estados Unidos) y 
los baloncestistas LeBron James y 
Stephen Curry (ambos componen-
tes de la selección estadounidense) 
aparecen como favoritos y candidatos 
indiscutibles al oro en sus respectivas 
especialidades.

EFE                                   Internacional

Todo está preparado para la gran cita del deporte, incluido los cinco anillos olímpicos en la 
torre Eiffel.

EFE
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Puzzle Sudoku
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Las complicaciones 
las está viendo solo usted, ya 
que para la otra persona no 
ha cambiado nada. Cuidado. 
SALUD: Tenga un compor-
tamiento más responsable. 
DINERO: Aunque las cosas 
se vean complejas usted no 
debe perder su entusiasmo. 
COLOR: Burdeos. NÚMERO: 4.

AMOR: Debe pensar muy bien 
si vale la pena involucrarse 
con esa persona sabiendo 
a que se arriesga. SALUD: 
Procure descansar ya que 
lo necesita. DINERO: Aprove-
che el tiempo y busque las 
alternativas que se puedan 
presentar para capacitarse. 
COLOR: Magenta. NÚMERO: 5.

AMOR: Enemistarse con al-
guien solo por un cambio 
de opinión no vale la pena. 
Hable las cosas. SALUD: 
Alimente su espíritu reali-
zando buenas obras para 
con el prójimo. DINERO: Su 
situación estará estable y 
controlada. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 27.

AMOR: No se confíe en lo que 
siente esa persona ya que si 
usted no le demuestra cosas 
entonces puede terminar 
perdiendo. SALUD: No deje de 
lado sus tratamientos médi-
cos. DINERO: Trabaje duro y 
verá como esos resultados 
comenzarán a llegar. COLOR: 
Lila. NÚMERO: 1. 

AMOR: Antes de pedirle algo 
a esa persona vea si usted 
es capaz de hacerlo. SALUD: 
Cuidado con exponerse a los 
contagios. No vale la pena 
que se exponga innecesaria-
mente. DINERO: El trabajo no 
está muy seguro así es que no 
baje el ritmo. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 38.

AMOR: Hay veces que es 
importante pensar las 
cosas y si usted necesita 
tiempo debe pedírselo a su 
pareja. SALUD: Trate de no 
recurrir a medicamentos 
para conciliar el sueño. DI-
NERO: Las cosas irán resul-
tando poco a poco. COLOR: 
Verde. NÚMERO: 10.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Quien no es capaz de 
valorar lo que usted da, en-
tonces no merece lo que us-
ted siente. Valórese. SALUD: 
Ojo con los analgésicos y el 
daño que le provocan en el 
hígado. DINERO: Debe bara-
jarse mejor con los recursos 
que tiene disponibles. COLOR: 
Anaranjado. NÚMERO: 17.

AMOR: A veces quien más 
le quiere ha estado siempre 
cerca de usted. SALUD: Pro-
cure controlar el consumo de 
alcohol o puede tener proble-
mas más adelante. DINERO: 
No siga sumando más deu-
das a las que ya a acumulado 
hasta ahora. COLOR: Rojo. 
NÚMERO: 9.

AMOR: Es importante que su 
pareja también se dé cuenta 
de que usted ha podido hacer 
un mea culpa y reconocer sus 
errores. SALUD: Cuidado con 
los problemas neurálgicos. 
DINERO: Sería ideal que trate 
de adelantar algunas tareas 
para su trabajo. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 6.

AMOR: Tenga cuidado con 
perder lo que tiene por po-
nerse a ocultar ciertas cosas. 
SALUD: Descanse un poco 
la vista evitando exponerse 
demasiado tv y computado-
res, eso perjudica su vista. 
DINERO: Si recibe algo extra 
trate de guardarlo. COLOR: 
Marengo. NÚMERO: 8.

AMOR: Si usted ama con el 
corazón entonces luche por 
esa persona. SALUD: Apóyese 
también en los remedios na-
turales puede ayudarle más 
de lo que cree. DINERO: Ojo 
con derrochar tantos recur-
sos ya que es importante cui-
dar el dinero. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 11.

AMOR: No saldrá nada de an-
darse lamentando, lo mejor 
que puede hacer es levantar 
la cabeza y salir adelante. 
SALUD: Las secuelas del es-
trés se van haciendo notar. 
DINERO: Ese trabajo no llegará 
en forma mágica, debe salir 
a buscarlo para encontrarlo. 
COLOR: Café. NÚMERO: 14.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmaelqui. Pasaje J 496. Tierras 
Blancas
OVALLE
Alejandro Rodríguez. Benavente 82.

Farmacias de turno
FedericoLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438



DEPORTES      I   JUEVES 18 DE JULIO DE 2024  I  el Día24  I

Diez estrellas femeninas llamadas 
a brillar en París 2024

GRANDES PROTAGONISTAS DE LA CITA DE LOS CINCO ANILLOS 
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